
Memoria, Verdad y Justicia: 
los actos que marcan 50 años 
del Golpe Militar en el Biobío

AGRUPACIONES DE DERECHOS HUMANOS Y AUTORIDADES REGIONALES PARTICIPAN DE ACTIVIDADES

Hoy se cumplen 50 años del Golpe 

de Estado que acabó con la demo-

cracia un 11 de septiembre de 

1973 y que, de forma reiterativa, 

efectuó delitos de lesa humanidad. 

Es por esta razón que, durante la 

jornada, se realizará una serie de 

actividades de carácter conme-

morativo y de compromiso con el 

respeto a los derechos humanos. 

Es en ese sentido que tanto las 

Agrupaciones de Familiares de 

Detenidos Desaparecidos como 

las Agrupaciones por los Derechos 

Humanos, en conjunto con autori-

dades regionales, convocan e invi-

tan a las actividades que se desa-

rrollarán en pos de Memoria, 

Verdad, Justicia y No Repetición. 

Firma de documento por los DD.HH., izamiento de bandera y marcha se realizarán esta jornada. 

POLÍTICA PÁG. 4
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Más de 200 personas llegaron hasta la Catedral de Concepción para presenciar uno de los actos más emotivos en 

recuerdo de las víctimas de violación de los DD.HH. durante la dictadura.

Concierto de Vigilia de la Memoria conmovió a asistentes

POLÍTICA PÁG. 4

ESPECIAL 11-S PÁG. 6
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Exacadémico  
UdeC relata  
lo que vivió  
durante el  
11 de  
septiembre  
de 1973 
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EDITORIAL: CINCUENTA AÑOS Y SEGUIMOS EN DEUDA

CIUDAD PÁGS. 9-10 

65 mil partes 
por mal uso de 
Vía Exclusiva 
se han cursado 
en San Pedro 
de la Paz 
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ENFOQUE

DRA. JEANNE SIMON  
Politóloga y académica  UdeC

A menudo, se asigna responsa-

bilidad a los partidos políticos por 

la quiebre de la democracia en 

1973. No obstante, no fue sólo pro-

ducto del sistema político chileno 

sino también de la geopolítica. La 

polarización entre la Unión Sovié-

tica y USA fue clave en la agudiza-

ción de las divisiones políticas y su 

transformación en un clivaje que 

todavía divide la sociedad chilena.   

La participación de USA en la 

política latinoamericana formaba 

parte de su política exterior du-

rante la mayor parte del Siglo XX, 

apoyada por presidentes demó-

tado, el cual no fue exitoso.  

Después que asumió Allende, 

el gobierno estadounidense gas-

tó ocho millones de dólares, bus-

cando desestabilizar el país a 

través de la movilización de ca-

mioneros. Apoyó medidas eco-

nómicas para presionar y deses-

tabilizar el gobierno de Allende 

desde instituciones financieras 

multilaterales. 

Al mismo tiempo, el ambicioso 

programa político del gobierno de 

Allende también generó resisten-

cia, en particular a la intensi-

ficación de la Reforma Agra-

ria.  Cuando el manejo econó-

mico no lograba reducir la 

inflación, la sensación de inseguri-

dad y conflicto debilitó al gobierno.  

Hace 50 años, opositores respal-

dados por la CIA realizaron un vio-

lento golpe de Estado. Durante casi 

17 años, los EE.UU. siguieron apo-

yando a la dictadura a pesar de la 

detención, tortura y asesinato de 

opositores políticos en Chile y en 

EE.UU.  Claramente, actores inter-

nacionales deben actuar para ga-

rantizar los derechos humanos, 

buscando fortalecer y no debilitar 

los procesos democráticos. 

cratas y republicanos. El temor a la 

propagación del comunismo fue 

uno de los factores principales que 

gatilló la creación de la Escuela de 

la Américas en 1949 donde se for-

maban las fuerzas armadas latino-

americanas en contrainsurgencia. 

En plena Guerra Fría, provocó un 

golpe del estado en Guatemala en 

1954. Y después de la Revolución 

Cubana, el gobierno de Kennedy 

también buscó invadir el país.   

En Chile en 1964, la populari-

dad del entonces candidato Sal-

vador Allende se transformó 

en una preocupación de la 

Agencia Central de Inteligen-

cia, la CIA. Gastaron masivamen-

te en propaganda anticomunista 

en apoyo al candidato Eduardo 

Frei Montalva. 

Cuando Allende se presentó 

como candidato en 1970, el Presi-

dente Nixon, y su encargado de se-

guridad nacional Henry Kissinger, 

apoyó otra campaña de propagan-

da, polarizando el país. Con la di-

visión del voto entre tres candida-

tos, Allende ganó con mayoría re-

lativa. Buscando evitar que 

Allende llegara al poder, la CIA 

empezó promover un golpe del es-

Hace 50 años, 

opositores 

respaldados por la 

CIA realizaron un 

violento golpe de 

Estado.

Raíces internacionales 
del quiebre democrático 
en Chile

BLAS ARANEDA CEA  
Jefe de la División de Planificación y Desarrollo  
Gobierno Regional del Biobío

El cambio climático es un desa-

fío apremiante que no respeta 

fronteras ni límites temporales. 

Como hemos podido constatar 

tristemente este año en la región, 

sus efectos son cada vez más evi-

dentes y afectan profundamente la 

vida de las personas y el entorno 

natural que compartimos. Desde 

el Gobierno Regional, estamos 

convencidos de que, ante la urgen-

cia y gravedad de esta crisis cli-

mática, es imperativo dejar de lado 

los diagnósticos y planes y pa-

sar a la acción. En este con-

texto, es fundamental reco-

nocer y aplaudir el papel pro-

tagónico que están 

desempeñando los jóvenes en la 

lucha climática y, al mismo tiem-

po, proponer un plan de acción 

audaz que enfoque nuestros es-

fuerzos. 

Recientemente, la Conferencia 

Nacional de la Juventud sobre 

Cambio Climático (LCOY) congre-

gó en Concepción a jóvenes prove-

nientes de todos los rincones de 

emisiones de carbono, propone-

mos una estrategia paralela y au-

daz centrada en la protección de 

nuestras riberas y espacios ver-

des. Esta visión implica una plani-

ficación que permita que nuestras 

comunidades disfruten de estos 

valiosos espacios naturales sin sa-

crificar su desarrollo y crecimien-

to económico. En este desafío, los 

jóvenes pueden desempeñar un 

papel esencial.

nuestro país. Durante este relevan-

te evento, los participantes entre-

garon una declaración que refleja 

de manera clara y apasionada sus 

preocupaciones y propuestas. Es-

tos jóvenes, demostraron estar es-

pecialmente inquietos por proble-

máticas que nos afectan de mane-

ra inmediata: la escasez de agua, 

los desafíos en la planificación te-

rritorial, la seguridad alimentaria 

y la crucial protección de nuestros 

humedales. La energía, el rigor y el 

compromiso de los jóvenes en 

este ámbito son un recurso 

valioso que no podemos de-

saprovechar, ya que represen-

tan una fuente inagotable de ideas 

innovadoras que podrían ser clave 

para abordar los desafíos climáti-

cos que enfrentamos. 

Así como en el pasado hemos lo-

grado notables éxitos en la promo-

ción de la movilidad urbana sos-

tenible, fomentando el uso del 

transporte público, la inserción 

de la electromovilidad y el ciclis-

mo para reducir la congestión y las 

En este desafío, los 

jóvenes pueden 

desempeñar un papel 

esencial.

Protegiendo Nuestro 
Futuro

Este domingo se realizó 

un homenaje a Salvador 

Allende en la puerta de Mo-

randé 80, del Palacio de la 

Moneda, acto que encabe-

zó el Presidente Gabriel 

Boricm junto con la rome-

ría que recorrió desde ese 

punto hasta llegar al ce-

menterio general en la co-

muna de Recoleta. 

El acto no estuvo excen-

to de disturbios alrededor 

del palacio presidencial, 

pues hubo barricadas y 

destrozos en las calles del 

centro de Santiago. 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
“Esta mañana, el Pdte. 
@GabrielBoric develó el me-
morial en honor al Pdte. 
Salvador Allende en Moran-
dé 80, puerta que simboliza 
el caminar de un demócra-
ta, a quien hoy honramos y 
recordamos. A #50AñosDel-
Golpe y todos los días, #De-
mocraciaSiempre”. 
 
Manuel Luis Rodríguez U. 
@RodriguezManuel 
“Hermoso y significativo 
gesto del Presidente Gabriel 
Boric de sumarse a la rome-
ría hacia Morandé 80”. 
 
Juan Pablo Miranda 
@ToroOsorno 
“El presidente Boric se une a 
la marcha que pasa por 
Morandé 80. Al parecer le 
sigue hablando a su electo-
rado duro: PC y Frente Am-
plio”. 
 
Camila Flores Oporto 
@Cami_FloresO 
El presidente @GabrielBo-
ric marchando con los de-
lincuentes que atacan la 
moneda y a Carabineros, 
pero después piden que no 
lo hagamos responsable de 
los hechos de violencia y de-
lincuencia que puedan ocu-
rrir mañana”. 
 
Pamela Jiles 
@PamJiles 
“…y se abrirán las grandes 
alamedas por donde pa-
sen… sólo los que tengan 
credenciales de la Secom y 
los “agentes de diálogo”. 
Al pueblo lo dejaron afuera”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

D
iversas actividades marcan en Concepción y el país 

la conmemoración de los 50 años del Golpe Mili-

tar en Chile. Cinco décadas que, sobre todo tras la 

recuperación de la democracia en los años noven-

ta, han debido estar sujetas, año tras año, a los conceptos de 

memoria, verdad, justicia, reparación y no repetición para mi-

les de chilenos que sufrieron violaciones de los Derechos Hu-

manos durante la dictadura cívico-militar. 

Este domingo, en Santiago, se realizó una marcha en recuer-

do por los Detenidos Desaparecidos, la cual fue acompaña-

da, en su trayecto, por el Presidente Gabriel Boric. Pese a lo 

emotivo de la actividad, esta terminó con desmanes en el Ce-

menterio General de Santiago, donde se vandalizó la tumba 

del asesinado exsenador UDI, Jaime Guzmán, y también el 

Mausoleo de Carabineros. Además hubo ataques recibidos 

por algunos militantes de partidos políticos de izquierda. 

“Como Presidente de la República condeno categórica-

mente estos hechos sin ningún tipo de matiz. Su intoleran-

cia y violencia no deben tener cabida en democracia y 

quienes hayan sido partícipes de estos actos deberán en-

frentar la ley y el Estado de Derecho”, dijo el Mandatario, a 

través de su cuenta de Twitter. 

“Su irracionalidad de atacar aquello por lo que Allende 

y tantos otros demócratas lucharon es vil y ruin. Son tam-

bién adversarios de la democracia y el entendimiento con 

quienes piensan distinto, que queremos construir. No nos 

Cincuenta años y  
seguimos en deuda

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La educación emocional para 

preveniritulo  

  

Señora Directora: 

El 10 de septiembre conmemo-

ramos el Día Mundial para la Pre-

vención del Suicidio, una iniciativa 

impulsada por la OMS para crear 

conciencia sobre la importancia 

de abordar colectivamente este 

problema de salud pública. En Chi-

le, el suicidio cobra la vida de 10,3 

personas por cada 100 mil habi-

tantes, situándonos como el sexto 

país con la mayor tasa de suicidios 

en América Latina, según datos del 

organismo internacional. 

Para abordar esta problemática 

es fundamental reconocer que, 

como comunidad, podemos con-

tribuir a sensibilizar a otros sobre 

este tema, siendo para ello esen-

cial reflexionar sobre las habilida-

des que adquirimos a lo largo de la 

vida para enfrentar momentos 

adversos. Esto nos permitirá anti-

cipar la enfermedad y resaltar la 

importancia de la educación 

emocional. A través de la educa-

ción emocional podemos desa-

rrollar y validar nuestra autoesti-

ma, autoconcepto y autoaprecia-

ción, fortaleciendo nuestra 

resiliencia y descubriendo aspec-

tos positivos de nuestra persona-

lidad y comportamiento. 

Buscar estrategias para prevenir 

esta enfermedad es una tarea pen-

diente. Ser conscientes de nues-

tras carencias emocionales y del 

impacto de nuestro temperamen-

to y comportamiento en los demás 

nos permitirá abordar problemas 

como la ansiedad, el estrés, las 

conductas disruptivas asociadas a 

la ira, la impulsividad y la falta de 

autoestima. 

Como Fundación Liderazgo 

Chile consideramos crucial pro-

mover el aprendizaje de habilida-

des socioemocionales y la cons-

trucción de relaciones justas y 

conscientes que fomenten el bie-

nestar social. Solo a través de este 

proceso podemos crear un am-

biente propicio para abordar esta 

urgente problemática social. 

 

Arnaldo Canales 

Fundación Liderazgo Chile 

 

Obispos y sacerdotes 

 

Señora Directora: 

Tras el golpe cívico-militar de 

1973, el cardenal Raúl Silva, dijo: 

“Nosotros supimos desde el primer 

momento que, debíamos estar al 

lado de las víctimas, sin que nos 

importara su color, ni ideología”. 

Apoyaron al cardenal Silva en la de-

fensa de los derechos humanos, los 

obispos: Jorge Hourton, Enrique 

Alvear, Carlos Camus, Carlos Gon-

zález, Fernando Aristía, Alejandro 

Goic, Manuel Camilo Vial, Juan 

Luis Ysern, Tomás González, Sergio 

Valech, Juan Francisco Fresno, Ber-

nardino Piñera, Sergio Contreras, 

Carlos Oviedo y Alejandro Jiménez. 

También los sacerdotes: Andrés 

Guljas, Sergio Concha, Esteban 

Gumucio, Mariano Puga, José Al-

dunate, Denis O´Mara, Antonio 

Ghyshelen, Humberto Gutiérrez, 

Rafael Maroto, Ignacio Muñoz, Al-

fonso Baeza, Pierre Dubois, Juan 

De Castro e Ignacio Ortúzar, quien 

dijo “en un régimen en que no ope-

ra la justicia, opera la injusticia”. 

Durante la dictadura, varios sacer-

dotes extranjeros fueron expulsa-

dos del país. En Septiembre 1983, 

en un centro de torturas de Santia-

go; 70 personas, entre ellos, Luis In-

fanti, actual obispo de Aysén, des-

plegaron un lienzo que decía “Aquí 

se tortura” y cantaron “Yo te nom-

bro libertad”. Todos, actuaron a la 

luz del evangelio. 

 

Derico Cofré Catri

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

amedrentan ni intimidan, somos muchos más los que 

queremos, y vamos a avanzar por transformaciones socia-

les en paz y diálogo”, agregó en la misma red social. Lo an-

terior, constituye una evidencia del trauma que se mantie-

ne presente en la sociedad chilena. 

Así lo plantea el psiquiatra chileno, Jorge Barudy, quien 

fue exiliado durante la dictadura y que esboza caminos 

para superar lo vivido. “Como víctimas, podemos mejorar 

lo que significa la empatía y el buen trato en la sociedad. 

Los niños que sean bien tratados conocerán el valor for-

mativo del amor”, señaló el psiquiatra familiar, en un acto 

conmemorativo de la fecha. 

“Para ayudar a una sociedad víctima de la violencia, hay que 

saber que la dictadura de los genes no existe. La expresión ge-

nética de un comportamiento puede ser modificada por el 

entorno”, agregó el mismo profesional. 

Existe consenso de que se debe avanzar en Chile, de eso 

no cabe ninguna duda. Sin embargo, bajo la perspectiva del 

trauma que señala el psicólogo Barudy, hasta ahora, no se 

ha logrado, hasta ahora, avanzar en una senda que permi-

ta dejar atrás tales hechos que todavía lamentamos. Memo-

ria, verdad, justicia, reparación y no repetición son los con-

ceptos que se repiten como fórmula de sanación. Es el ca-

mino para que no se siga repitiendo lo mismo y el trauma 

deje de seguir presente. El camino para empezar a mirar en-

tre todas y todos el futuro del país.

Es el camino para que no se siga 

repitiendo lo mismo y el trauma 

deje de seguir presente. El camino 

para empezar a mirar entre todas 

y todos el futuro del país. 

¡
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“Estamos presentes como 
autoridades, tanto como 
nos han pedido las 
organizaciones”. Orly 

Pradena Seremi de las Culturas, 

el Arte y el Patrimonio del Biobío.

“Hemos sido capaces de llegar hasta 
el cementerio a rendirle homenaje a 
nuestros caídos”. Yolanda Concha 

Presidente de la Corporación Regional por la 

Memoriia y los Derechos Humanos y ex 

presa política.

“La fortaleza de las 
convicciones hizo que 
llegara un número 
significativo de personas”. 
Olimpia Riveros Concejala de 

Concepción.

A 50 años del Golpe 
de Estado: actividades 
de conmemoración 
marcarán la jornada

EN POS DE LA MEMORIA, VERDAD, JUSTICIA, REPARACIÓN Y NO REPETICIÓN

Hoy se cumplen 50 años del Golpe de 

Estado que acabó con la democracia un 

11 de septiembre de 1973 y que, de for-

ma reiterativa, efectuó delitos de lesa 

humanidad. Es por esta razón que, du-

rante la jornada, se realizarán una serie 

de actividades de carácter conmemora-

tivo y de compromiso con el respeto a los 

derechos humanos. 

Es en ese sentido que tanto las Agru-

paciones de Familiares de Detenidos 

Desaparecidos como las Agrupaciones 

por los Derechos Humanos, en conjun-

to con autoridades regionales, convocan 

e invitan a las actividades que se desarro-

llarán en pos de Memoria, Verdad, Jus-

ticia y No Repetición. 

Cabe destacar que ya se han realiza-

do instancias conmemorativas y sim-

bólicas en la Región, como, por ejemplo, 

la romería que ayer realizaron familiares 

de ejecutados políticos hasta el Cemen-

terio General Concepción. 

También, se realizó el conmovedor 

Concierto de la Vigilia de la Memoria en 

la Catedral penquista, al que asistieron 

más de 200 personas. 

A lo anterior, se suma que el Presi-

dente Gabriel Boric decretó Duelo Na-

cional para este lunes.  

 

Actividades 

A las 08:30 horas se dará inicio a las ac-

tividades de conmemoraciones con una 

ceremonia oficial y una firma de compro-

miso con el respeto a los DD.HH en la 

Plaza de Independencia de Concepción. 

Agrupaciones de Familiares de Detenidos 
Desaparecidos y de promoción de los 
derechos humanos, en conjunto con 
autoridades regionales, llevarán a cabo 
una serie de actividades por los 50 años 
de la ruptura de la democracia.

con la Coordinadora (Provincial de 

Derechos Humanos) y también con 

acciones de Estado. (…) Estamos des-

plegados como autoridades, estando 

presentes tanto como nos han pedi-

do las organizaciones de derechos 

humanos y como nos ha instruido el 

Presidente, Gabriel Boric, que es estar 

con las organizaciones, estar presen-

tes y visibilizar los hechos que sucedie-

ron hace 50 años atrás”. 

Asimismo, el delegado (s) presiden-

cial, Humberto Toro, dijo que “son 50 

años de historia, estos 50 años culmi-

nan el lunes. El día 12 comienza la cons-

trucción de una nueva historia y será 

responsabilidad de estas nuevas gene-

raciones la que puedan cumplir de una 

u otra manera lo que aún adeudamos”.  

 

Romería hacia el  

Cementerio General 

Hasta el Cementerio General de 

Concepción llegaron los familiares de 

detenidos desaparecidos y ejecutados  

en dictadura, en el marco de lo que fue 

la romería en conmemoración de sus 

seres queridos que congregó a más de 

50 personas. 

En la instancia, Yolanda Concha, 

presidenta de la Corporación Regio-

nal por la Memoria y los Derechos 

Humanos y ex presa política, explicó 

que “a pesar de esta lluvia, hemos sido 

capaces de llegar hasta el cementerio 

a rendirle homenaje a todos nuestros 

caídos”. 

“Para nosotros el estar hoy aquí, 

conmemorando también lo que son 

los 50 años de esta dictadura que fue 

durante sus 17 años tremendamente 

brutal, (…) es estar representando a to-

dos y a todas quienes no pudieron ve-

nir hoy a presentarse en este sitio”, se-

ñaló Yolanda Concha. 

Asimismo, Juan Sandoval, pertene-

ciente a la Coordinadora de Derechos 

Humanos de la Provincia de Concep-

ción, señaló que, en relación a la rome-

ría, “hemos visto una actividad que una 

vez más muestra el compromiso, la en-

trega, la coordinación de las organizacio-

nes y sus dirigentes que hemos convo-

cado hoy a pesar de una tempestad llu-

viosa, porque el cielo también sabe que 

hay dolores que hay que llorar”. 

Por su parte, la concejala de Concep-

ción, Olimpia Riveros, sinceró que “la 

fortaleza de las convicciones de nuestra 

gente, hizo que llegara un número muy 

significativo de personas (…) para ren-

dir homenaje a nuestros caídos, para re-

cordar la gesta heroica del Presidente 

Allende y, como digo, para fortalecer 

nuestras convicciones y la necesidad 

de recuperar efectivamente una demo-

cracia profunda, masiva, pluralista”.

 FOTO: FACEBOOK CAMILO RIFFO

Luego, a las 10:30 horas, se realizará 

el izamiento de la bandera por la verdad 

y la justicia en el frontis de la Municipa-

lidad de Concepción. 

A las 11:45 horas, tendrá lugar la Ce-

remonia de conmemoración del Gol-

pe de Estado en la Plaza de las Memo-

rias y los DD.HH de la Universidad de 

Concepción, en el sector Laguna de los 

Patos. 

Al mediodía, en la Plaza de la Demo-

cracia de la Universidad del Bio-Bío, se 

llevará a cabo una actividad en home-

naje a estudiantes y docentes de la Uni-

versidad Técnica del Estado – Sede Con-

cepción, quienes fueron víctimas de la 

represión en dictadura.  

Finalmente, y por convocatoria de 

las Organizaciones de DD.HH de Con-

cepción, se desarrollará una marcha 

desde los Tribunales de Justicia a las 

17:00 horas. 

Al respecto, y en pleno desarrollo de 

lo que fue el Acto Cultural Ciudadano 

que reunió a diversas organizaciones 

de familiares de detenidos desapare-

cidos y de promoción por los dere-

chos humanos en el Teatro UdeC, la se-

remi de las Culturas, las Artes y el Pa-

trimonio del Biobío, Orly Pradena, 

señaló que: 

“Estamos trabajando de septiem-

bre del año pasado en distintas áreas, 

en áreas desde seremías de Cultura, 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Actividades Conmemoración  
50 años del Golpe de Estado 
 Hoy lunes 11 de septiembre 
 
· Ceremonia oficial de conmemoración de los 50 años del Golpe 
  de Estado. Firma de compromiso con el respeto a los DD.HH. 
· Plaza de la Independencia 
· 08:30 horas 
 
· Izamiento de la bandera por la verdad y la justicia 
· Frontis de la Municipalidad de Concepción 
· 10:30 horas 
  
· Ceremonia de conmemoración del Golpe de Estado 
· Plaza de las Memorias y los DD.HH, sector Laguna de los Patos,  
  Universidad de Concepción 
· 11:45 horas 
 
· Actividad homenaje a estudiantes y docentes de la  
  Universidad Técnica del Estado – Sede Concepción, víctimas  
  de la represión en dictadura 
· Plaza de la Democracia de la Universidad del Bio-Bío 
· 12:00 horas 
 
· Marcha desde los Tribunales de Justicia 
· Convocan Organizaciones de DD.HH de Concepción 
· 17:00 horas
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Psiquiatra Jorge Barudy: 
“Como víctimas, podemos 
mejorar lo que significa la empatía 
y el buen trato en la sociedad”

EN ENCUENTRO “MEMORIA Y FUTURO: POR LA SAGRADA DIGNIDAD DEL SER HUMANO”

Al encuentro “Memoria y Futu-

ro: Por la Sagrada Dignidad del Ser 

Humano”, que organizó el el Arzo-

bispado de Concepción junto a 

los extrabajadores de la Pastoral 

de Derechos Humanos, asistió 

como ponente el psiquiatra chile-

no, Jorge Barudy, quien relató su 

experiencia en dictadura y cómo 

ésta motivó gran parte de su de-

sempeño profesional. 

Y es que Barudy fue arrestado 

en septiembre de 1973, siendo 

trasladado hasta la cárcel de Te-

muco  donde fue testigo de las 

torturas que sufrieron sus compa-

ñeros de prisión. 

Por lo anterior es que el psicó-

logo ha dedicado gran parte de 

su trayectoria profesional a en-

tender y explicar los traumas que 

han afectado a los chilenos du-

rante estos 50 años tras el Golpe 

de Estado, viendo en ello la nece-

sidad de reconocer secuelas y re-

pararlas. 

 

Soluciones a los  

eventos postraumáticos  

Quienes sufrieron los horrores de 

las torturas en Dictadura, explicó el 

profesional, saben que muchos no 

han logrado superar el sufrimiento 

experimentado en reclusión, lo que 

los empuja a continuar el diario vi-

vir con estos recuerdos que les im-

piden alcanzar una mejora en su 

salud mental. 

Ante esto, Barudy comprende, 

como víctima, que el trauma no de-

jará de existir por lo que se deben to-

mar acciones para terminar con las 

secuelas. En efecto, expresó que 

“como víctimas, podemos mejorar 

lo que significa la empatía y el buen 

trato en la sociedad. Los niños que 

sean bien tratados conocerán el va-

lor formativo del amor”, señaló el 

psiquiatra familiar. 

“Si somos capaces de construir un 

mundo en que prioricemos los cui-

dados, el acompañamiento y el ca-

riño en la infancia, se podrán evitar 

muchos problemas sociales. Para 

ayudar a una sociedad víctima de la 

violencia, hay que saber que la dic-

tadura de los genes no existe. La ex-

presión genética de un comporta-

miento puede ser modificada por el 

entorno”, agregó Barudy. 

Junto a ello, señaló que esto per-

mitiría volver a la importancia de 

los buenos tratos, ya que, como ex-

plicó, “si una generación bien trata-

da puede producir una nueva gene-

ración de seres humanos más al-

truistas, solidarios, amables y 

amorosos” esto permitirá ir “rom-

piendo la repetición de los traumas 

pasados. 

“Desde hace más de dos décadas 

hemos trabajado en la creación de 

nuevos modelos que permiten que 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El profesional de la 
salud mental chileno 
fue detenido en 
septiembre de 1973 
y, posterior a ello,  
se exilió en Bélgica, 
donde realizó gran 
parte de sus estudios. 

traumático, pero no necesitamos 

la etiqueta, deseamos que nos reco-

nozcan como afectados de una vio-

lencia que sobrepasa la línea hu-

mana y casos terriblemente mórbi-

dos, tratos que enfermarían a 

cualquiera, más encima si se es in-

fante”, enfatizó Barudy. 

Junto con ello, se refirió a que 

nuestro país aún debe afrontar un 

tema crucial sobre los infantes en 

dictadura. “Esto se tiene que saber: 

en este país se torturaron a más de 

8 mil niños. Es un tema que está 

pendiente en el país”. 

Barudy comentó que desde 2002 

trabaja en el programa llamado 

Centro Médico Psicosocial para 

exiliados y víctimas de la violencia 

y la tortura (Exil) en Bélgica y Espa-

ña, formado por profesionales de la 

salud mental y voluntarios. “Traba-

jamos hace muchos años con casos 

de personas que, siendo infantes, 

estuvieron encarcelados durante 

el Golpe de Estado, que fueron tor-

turados delante de sus padres, al 

igual que sus padres fueron tortu-

rados delante de sus hijos. Esos 

son los horrores”. 

“Es un tema que nunca se ha 

abordado (en Chile), no se ha teni-

do la valentía desde las políticas 

públicas de los diferentes gobier-

nos para poner sobre la mesa las 

responsabilidades de estos episo-

dios”, criticó Barudy. 

El psiquiatra chileno explicó tam-

bién en la ponencia que la dictadu-

ra no solo cometió las desaparicio-

nes forzadas, torturas y asesinatos, 

sino que también atrocidades im-

pensadas contra mujeres prisione-

ras y “la cobardía de torturar niños 

y niñas, teniendo cuatro años el más 

joven de los infantes, según lo que 

se tiene recopilado hasta hoy”. 

Según su investigación, estas tor-

turas a menores se realizaban para 

poder obligar a los padres a entre-

garse, obligarlos a confesar muchas 

veces cosas que no era confesables, 

sino que se trataban de interpreta-

ciones que hacían los militares. 

 

Jorge Barudy  

Hijo de Carmen Labrín y Jorge 

Barudy Videla, matrimonio que edi-

ficó una familia de nueve hijos, una 

vez consumado el Golpe de Estado, 

Jorge Barudy Labrín fue arrestado 

en septiembre de 1973 y llevado a la 

cárcel de Temuco. 

Mientras era retenido y torturado 

en el centro de reclusión, fue testi-

go de la violencia y delitos de lesa 

humanidad que sufrieron muchos 

de sus compañeros de prisión. A la 

fecha, sigue dedicándose a la tarea 

de apoyar a familias completas que 

han sido víctimas de violencia.

Por Marcelo Contreras Belmar  
y Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

la experiencia traumática no deter-

mine tu vida. No es que podamos 

sanar heridas, pero hemos logrado 

trabajar para curar lo suficiente: 

qué es impedir que estos traumas 

determinen nuestra existencia”, 

concluyó el director y cofundador 

del Centro Médico Psicosocial para 

Exiliados y Víctimas de la Violencia 

y la Tortura (Exil), Jorge Barudy. 

 

El trauma de las infancias:  

un tema no resuelto 

Según la primera definición para 

la palabra “trauma” de la Real Aca-

demia Española de la Lengua, esta 

se refiere a un “choque emocional 

que produce un daño duradero en 

el inconsciente”. 

Es en ese sentido que Jorge Ba-

rudy, tras la experiencia que vivió 

como preso político en 1973, y 

tras su formación en Bélgica 

como neuropsiquiatra, psiquiatra 

infantil y terapeuta familiar, llevó 

adelante investigaciones como la 

materializada en el libro “Hijas e 

hijos de madres resilientes. Trau-

mas infantiles en situaciones ex-

tremas: violencia de género, gue-

rra, genocidio, persecución y exi-

lio” (2009). 

“Uno expresa su sufrimiento, sín-

tomas de trastorno de estrés pos-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Un recuerdo que nunca voy a olvi-

dar”. Así comienza su relato Fernando 

Antinao Jeldres (82), Profesor de Histo-

ria y Geografía, académico jubilado de 

la Universidad de Concepción y quien 

a sus 32 años era parte de los docentes 

del Departamento de Geografía de esta 

casa de estudios, al que se había inte-

grado después de haber ganado un 

concurso a fines del 72. 

En ese momento, estaba casado y 

tenía tres hijos pequeños. Recuerda 

que vivía en Penco y al llegar a Con-

cepción el 11 de septiembre de 1973, 

lo primero que llamó su atención fue 

el contingente de carabineros que 

rodeaba la casa del entonces inten-

dente en Concepción, Fernando Ál-

varez Castillo. “El último intendente 

de Concepción, murió después en la 

comisaría de Carabineros, y su casa 

estaba rodeada de carabineros. No 

me pareció extraño porque era un 

momento de tensión y pensamos que 

la resguardaban porque era la prin-

cipal autoridad regional”, evoca. 

Continúa recordando que “solo 

cuando llegué al Departamento me 

di cuenta de que algo raro había y en 

el Departamento ya se sabía del Gol-

pe de Estado”.  

Tras su llegada al campus, fue tes-

tigo junto a otros colegas como por la 

calle Edmundo Larenas y cerca del 

Tecnológico Mecánico, comenzaron 

a entrar en la universidad vehículos 

militares. “Camiones antiguos de sol-

dados, llevaban atrás unos cañones y 

nos dimos cuenta de que el asunto era 

bastante más serio de lo que se pen-

saba. Esos camiones llenos de solda-

dos se dirigían al hogar central de la 

universidad y a las cabinas que esta-

ban detrás para ocuparlas y tomar 

prisioneros a los que ellos segura-

mente andaban buscando, que pro-

bablemente eran dirigentes estudian-

tiles. En ese tiempo los estudiantes 

eran muy activos”, detalla. 

Los recuerdos del Prof. Antinao son 

claros. En dicha época las denomina-

das cabinas del campus central de la 

Universidad de Concepción eran hoga-

res estudiantiles. Sus memorias, ade-

más, concuerdan con lo que informa-

ba la prensa internacional ese mismo 

año. De hecho, un reportaje de la BBC 

recientemente liberado al mundo, pero 

que fue originalmente transmitido en 

diciembre de 1973, cuenta en 6 mil los 

estudiantes, cuya matrícula fue cance-

lada en la Universidad de Concepción, 

en ese momento a cargo del rector-de-

legado Guillermo González Bastías. 

“Los cursos quedaron desmantela-

dos y tengo varios conocidos, que fue-

ron alumnos míos en ese año que estu-

ve haciendo clases, y la mayor parte de 

ellos no volvieron a aparecer. Además, 

creo que la Universidad de Concep-

ción debe ser una de las universidades 

donde la represión fue más violenta, ha-

blando de universidades en todo el 

país”, continúa relatando. 

cuando nos convocaron para pagar-

nos el último sueldo a todos los profe-

sores de la universidad. Creo que fue en 

la Casa del Deporte, no lo recuerdo 

bien, pero fue en un recinto cerrado. Y 

lo curioso es que no sabíamos si al re-

cibir nuestro último sueldo íbamos a se-

guir libres o íbamos a caer presos. No fue 

el caso mío, afortunadamente. Varios 

fueron presos ahí en ese momento. Bue-

no, no todos se presentaron ahí a bus-

car su sueldo por temor a caer prisione-

ros. Pero los que fueron de buena fe, 

pensando que no les iba a pasar nada, 

algunos cayeron presos ahí”. 

A partir de ese momento, entró a 

una lista negra que le impedía encon-

trar trabajo. “Me quedé en Chile inten-

tando encontrar algún trabajo, en lo 

que fuera”. Después de un año de man-

tenerse con sus ahorros y de infruc-

tuosos esfuerzos por encontrar traba-

jo, “acepté el ofrecimiento de profeso-

res franceses quienes me recibieron en 

la Universidad de Burdeos donde me 

dieron una beca y residencia estudian-

til”. Esa salida del país debió iniciarla 

solo. Su señora y sus hijos, necesitaron 

sumarse meses más tarde, y fueron las 

mismas personas quienes apoyaron el 

traslado de la familia completa, esta vez 

a Argelia. Allí, trabajó en un organismo 

de planificación urbana durante dos 

años, tras lo cual se trasladaron a Mo-

zambique, donde trabajó en el Minis-

terio de Cultura.  

Fernando Antinao vuelve a Chile en 

1986.  A meses de su regreso, “tuve la po-

sibilidad de trabajo (…) Amigos míos se 

contactaron con una ONG que hacía 

capacitación laboral para dirigentes 

sindicales jóvenes, porque todos los di-

rigentes sindicales viejos habían sido 

exonerados como yo”. 

En 1991, solicitó su reintegro a la Uni-

versidad de Concepción al entonces 

Rector Augusto Parra. Tras gestiones 

que no resultaron con el Departamen-

to de Historia y Geografía, el académi-

co fue reincorporado a la Casa de Estu-

dios en el Centro EULA y, desde allí, co-

laboró con la docencia del 

Departamento. “Así fue como volví al 

Departamento de Historia y Geografía 

a hacer clases de geografía y ahí hice cla-

ses durante más de diez años”, señala el 

profesor.  

Al cerrar, reflexiona “soy un conoci-

do partidario de que nunca más en 

Chile podría haber un golpe de Estado 

y pensaba que la inmensa mayoría de 

los chilenos estarían de acuerdo con 

eso, porque ya sufrimos mucho como 

sociedad, no solamente gente de iz-

quierda, sino que mucha gente que ja-

más merecía haber muerto, como mu-

rieron o desaparecieron o están perdi-

dos, centenas o miles de nuestros 

compatriotas, ojalá que recapaciten 

esos sectores que todavía celebran el 

golpe de estado como algo positivo 

para Chile y que nunca más eso se 

vuelva a repetir”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Docente jubilado de 
la casa de estudios 
penquista evoca lo 

que transcurrió 
hace cinco décadas 

en el campus 
universitario, el día 

del Golpe Militar, 
cuando se 

interrumpió la 
democracia en 

Chile.
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11 DE SEPTIEMBRE

50 AÑOS 11 RELATOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CONCEPCIÓN

Exacadémico UdeC 
relata su 11 de  
septiembre de 1973: 
“La Universidad de 
Concepción debe ser 
una de las universidades 
donde la represión fue  
más violenta”

PROFESOR FERNANDO ANTINAO DETALLA LO QUE VIVIÓ HACE 50 AÑOS EN CONCEPCIÓN

Exonerado 

Tras lo ocurrido el 11, “la universi-

dad estuvo cerrada algunos días y 

cuando nos convocaron, nos informa-

ron que el Departamento de Geogra-

fía o Instituto Central de Geografía de 

esa época había sido cerrado. Había 

vuelto a la antigua organización que 

existía cuando yo entré a la carrera en 

1959, que era un Departamento de 

Historia y Geografía”. 

En esta reestructuración, él y otros 

cinco académicos del departamento 

fueron exonerados, con lo que se des-

articula el que “era considerado uno de 

los Departamentos de Geografía más 

importantes del país”, comenta. Con-

movido por este recuerdo, lee de ini-

cio a fin la carta en la que se le infor-

ma de su exoneración, un documento 

que data del 31 de octubre del ‘73 y que 

fundamenta la decisión textualmente 

en “el convencimiento que (…) puede 

significar peligro para el orden y segu-

ridad interna de la Universidad de 

Concepción que puede incidir en la se-

guridad nacional”.  

Después de eso, el Prof. Antinao re-

toma el relato: “una de las cosas más 

siniestras que también recuerdo fue 
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MEMORIA Y ARTE COLECTIVO: 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La conmemoración de los 50 años 

del golpe de estado no solo revive la 

memoria del quiebre institucional y el 

largo proceso de recuperación de la 

democracia que marcó la historia re-

ciente de Chile, sino que además hace 

más patente la ausencia de quienes 

fueron víctimas de la violencia ejerci-

da por el régimen militar desde sus pri-

meras horas y por 17 años. 

Miles de chilenas y chilenos sufrie-

ron la brutalidad de la Dictadura, con 

muertes, ejecuciones y desapariciones 

forzadas, que -lo mismo que la relega-

ción y el exilio- alcanzaron a miembros 

de la comunidad UdeC, en su mayoría 

estudiantes que se habían identifica-

do con un nuevo proyecto de país. 

A ellos recuerda el memorial Ron-

da de Unidad, situado al noreste del 

Campus Concepción detrás de la La-

guna.  El conjunto escultórico consta 

de cuatro volúmenes antropomorfos 

de hormigón matrizado en tierra, uni-

dos por anillos de metal, y recubierto  

en mosaico con piezas de baldosas 

que cubrían el Foro en la época. 

Erigida en 1993, a 20 años del golpe 

militar, la obra fue un acto de memo-

ria pionero dentro de un recinto uni-

versitario y es resultado de un ejerci-

cio de arte colectivo liderado por el es-

cultor Lautaro Labbé Besoaín († 

2014). 

Habían pasado tres años desde el re-

torno de la democracia al país y la 

UdeC, al igual que otras casas de estu-

dio, recuperaba su institucionalidad, 

con el abogado y académico de Cien-

cias Jurídicas y Sociales, Augusto Pa-

rra Muñoz a la cabeza. 

La universidad procuró establecer 

medidas reparatorias para quienes 

fueron forzados a dejar la institución 

en el periodo de la dictadura, facilitan-

do la reincorporación de profesores y 

estudiantes. 

El ex rector señala que la respuesta 

en ese sentido fue rápida -a su juicio- 

“producto de la propia historia de la 

Universidad y del ambiente que se 

creó al retomar su autonomía y auto-

gobierno” 

Así, en 1991 cerca de 90 alumnos y 

alumnas que debieron abandonar sus 

Homenaje a estudiantes  
víctimas de violaciones 
a los DD.HH. cumple 30 
años en la UdeC

FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

El memorial recuerda a los 
universitarios muertos y 

desaparecidos entre 1973 y 
1990, y es el centro de la Plaza 

de las Memorias y los 
Derechos Humanos, donde se 
realizará el acto institucional 
de conmemoración de los 50 
años del Golpe de Estado en 

Chile.

Ese es el contexto en que se produ-

ce un puente entre generaciones: los 

alumnos regulares a través de la Fede-

ración de la época se hacen eco de la 

necesidad de las y los estudiantes re-

tornados de honrar la memoria de 

sus pares muertos o no encontrados. 

“(…) Queri amos tener un espacio 

donde pudie ramos recordar a los 

compan eros que ya no estaban.  

Cuando volvimos, no encontra ba-

mos a nuestros amigos, me pasaba 

eso de que de repente caminaba y sen-

ti a las risas, las senti a. Entonces la pe-

lea era encontrar un espacio donde 

poder hacer algo para recordarlos”, 

cuenta el artista visual Mario Sánchez 

Castro († 2022) y uno de los estudian-

tes que retornó a la UdeC, en la tesis 

sobre Ronda de la Unidad, da la ma-

gíster en Arte y Patrimonio, Pamela 

Quiroz Zenteno. 

La ausencia se hacía sentir. “Al vol-

ver a caminar en los campos de nues-

tra querida universidad, nos sentía-

mos con un vacío inmenso; nos falta-

ban ellos nuestros compañeros, con 

los que tantas veces soñamos con 

construir un sociedad más libre, jus-

ta y unitaria. No podíamos olvidarlos”, 

cuenta la alumna retornada Hilda Es-

pinoza Figueroa, esposa del estudian-

te de Odontología, Carlos Rioseco Es-

pinoza, detenido-desaparecido des-

de enero de 1975. 

La idea del homenaje, que comien-

za a tomar fuerza, coincide con la lle-

gada a Concepción del escultor Lau-

taro Labbé, quien también había su-

frido los embates de la dictadura 

desde que fuera obligado, en 1973, a 

dejar la dirección del Museo de Arte 

Contemporáneo. 

En una iniciativa que sumó a las 

agrupaciones de Estudiantes Univer-

sitarios Sancionados (Aneus) y de Fa-

miliares de Detenidos Desaparecidos 

(AFDD) se presenta a las autoridades 

la idea de instalar una escultura en el 

Campus. 

“El proyecto llegó a través del Vice-

rrector Gonzalo Montoya y fue apro-

bado de inmediato y se procedió a su 

materialización”, comenta el académi-

co Augusto Parra. 

De este modo, comenzó el trabajo 

que se extendió por 36 días, entre el 1 

de septiembre y el 7 de octubre (día de 

su inauguración), convocando a unos 

80 estudiantes de distintas carreras en 

distintas etapas y periodos variables 

de permanencia. 

Gran parte de ellos pertenecían a la 

carrera de Artes Plásticas, como la 

hoy académica del departamento del 

área, Leslie Fernández Barrera. 

Se vivía un momento especial, re-

memora la artista visual, quien en 

esos momentos estaba preparando 

su tesis de pregrado. 

“El ambiente de trabajo fue de mu-

cha colectividad, recuerdo que se 

compartieron ideas para el memorial 

en varias sesiones (…) fueron varias 

jornadas para pensar el diseño. Lue-

go hubo una maqueta y se comenzó a 

ción creada por el presidente Patricio 

Aylwin Azócar.  

El estudio arrojaba una primera luz 

sobre las muertes ocurridas entre el 11 

septiembre de 1973 y el 11 de marzo 

de 1990, sensibilizando a la sociedad 

chilena sobre el respeto a los Derechos 

Humanos y el valor de memoria. 

 

Un puente entre generaciones 

estudios por razones políticas -prin-

cipalmente, expulsados tras el golpe- 

habían retornado a las aulas de la 

UdeC en programas especiales o cla-

ses regulares junto a compañeros de 

carrera varios años más jóvenes. 

Por otro lado, en el inicio de ese 

año se había conocido el Informe 

Rettig, con los resultados del trabajo 

de la Comisión Verdad y Reconcilia-

Ronda de Unidad, y el 

mosaico que cubre las 

figuras es de piezas de 

baldosas del Foro.
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INAUGURACIÓN Plaza de las Memorias y los Derechos Humanos

“Teniendo esto en mente, la obra es 

un testimonio del odio, la violencia y 

el desprecio por la vida, lo que simbo-

liza el renacer desde la tierra de las per-

sonas asesinadas, para levantarse y 

unir sus manos en una ronda de uni-

dad.  En ese sentido, Ronda de Unidad 

se transforma en una prueba y ante-

cedente de que el arte colectivo pue-

de materializar y dar sentido a la me-

moria colectiva; que puede expresar 

un mensaje”, expresa. 

 

Lugar de reflexión 

Como parte de las actividades de 

celebración del centenario de la Uni-

versidad, en 2019 se concretó un pro-

yecto de recuperación del espacio con 

el fin de convertirlo en un lugar de en-

cuentro y reflexión para los universi-

tarios y la comunidad penquista. 

En septiembre, con presencia de 

autoridades universitarias y repre-

sentantes de los colectivos impulso-

res del memorial, se inauguraba la 

Plaza de las Memorias y los Dere-

chos Humanos, una iniciativa insti-

tucional respaldada por el Consejo 

Académico. 

“La reconstrucción de este espacio 

simbólico, relacionado con víctimas 

que pertenecieron a nuestra comuni-

dad universitaria, nos urge a buscar 

un mensaje que recoja la memoria de 

lo sucedido para comprometer nues-

tra acción y pensamientos en el nun-

ca más, y para, paralelamente, en-

contrar las palabras precisas que en-

treguen un mensaje de optimismo y 

esperanza”, expresó el Rector UdeC, 

Dr. Carlos Saavedra Rubilar, en la 

oportunidad. 

Integrado a los circuitos de me-

moria de la ciudad, a treinta años de 

su instalación, el conjunto escultóri-

co La Ronda de Unidad es un espacio 

para el recuerdo, para el encuentro de 

familiares y amigos con las y los jóve-

nes que sufrieron la cara más cruel de 

la dictadura. 

Es un llamado a mirar el pasado, a 

reforzar el valor de la democracia y la 

dignidad de las personas; una interpe-

lación constante al nunca más, un lu-

gar de aprendizaje para las nuevas ge-

neraciones, un memorial que trae al 

presente y honra la historia de univer-

sitarios idealistas que soñaron con 

una sociedad mejor y abierta para to-

das y todos.

trabajar en el proyecto final. Mucha 

gente se fue sumando en el camino, al-

gunos trabajaron solo un día o pasa-

ban por allí, se sumaban y continua-

ban en el grupo. Fue una experiencia 

muy bonita, cercana, amable”, dice. 

 

Desde la tierra 

También reafirma el proceso de 

creación colaborativa la artista visual 

Claudia Soto Rojas, autora de la Luz-

terra, la escultura que conmemora el 

centenario de la Universidad, para 

quien esta experiencia sincronizaba 

con su decisión de hacer la  mención 

en escultura. 

La artista destaca la particularidad 

de la técnica de matrizado en tierra 

propuesta por Labbé:  las cuatro escul-

turas de hormigón fueron modeladas 

y fraguadas en el suelo del mismo lu-

gar, lo que le daría un significado aún 

más profundo al memorial. 

“Queríamos que estos seres apare-

cieran de la tierra, como realmente 

deseábamos que aparecieran los de-

tenidos desaparecidos, por eso es 

tan fuerte cuando el hormigón fra-

gua, se endurece, se seca y lo levan-

tamos. Era fuerte emocionalmente 

casi dar cuerpo a los detenidos desa-

parecidos, a los muertos en dictadu-

ra (…) estábamos donándole un 

cuerpo a la desaparición, a la tortu-

ra y a las heridas de las víctimas de la 

represión que eran parte de la UdeC. 

Era como volverlos simbólicamente 

a la vida”,  señala la escultora. 

Y así lo sintieron los integrantes de 

Aneus y de la AFDD.  «Ellos, nuestros 

amigos compañeros salían de la tie-

rra a recorrer los campos universita-

rios, tomados de la mano, con alegría 

y  fuerza. La dictadura quiso borrar 

sus pasos no dejando huellas en el ca-

mino, no los pudo acallar sus nom-

bres y su legado siguen presentes 

hasta el día de hoy», expresa Hilda Es-

pinoza, quien fue la última presiden-

ta de Aneus. 

Más allá de una valoración estéti-

ca de la obra, para Leslie Fernández, 

la fuerza de Ronda de la Unidad está 

en el modo en que fue levantada:  el 

trabajo colectivo en lo conceptual y 

material. 

“Veníamos saliendo de la dictadu-
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ra, de un periodo de mucha violencia 

y represión. Hacer este trabajo nos 

hizo pensar en todos esas personas y 

esos estudiantes, quienes al igual que 

nosotros pensábamos en justicia, te-

níamos ideales, pero ellos no pudieron 

continuar en esa lucha”, acota 

Para Claudia Soto este trabajo ha 

marcado su trayectoria. A través de 

él, conoció la escultura pública de 

gran formato y eso influyó en su de-

cisión de hacerse escultura de espa-

cios públicos. 

Hilda Espinoza, quien hoy encabe-

za la representación local de la AFDD, 

Desaparecidos destaca la pronta aco-

gida que tuvo la iniciativa y lo que sig-

nificó para ellos y ellas como estu-

diantes y familiares tras “un largo ca-

mino de búsqueda de sus compañeros 

detenidos desaparecidos, ejecutados, 

sanando heridas del dolor de la tortu-

ra y las ausencias”. 

“Cada vez que volvemos al lugar a 

estar con ellos sentimos que la UdeC 

hizo una reparación social y psicoló-

gica con ellos y sus familiares al tener 

sus nombres, al tener una presencia  

en la universidad”, afirma. 

“Ha sido una formación larga, con 

una experiencia de 1993 hasta 2018, 

cuando gané el concurso de la escul-

tura centenario de la UdeC, que es 

fruto de la experiencia como estu-

diante en la escultura de Lautaro 

Labbé. Por eso es tan hermoso que 

Luzterra haya quedado en el mismo 

sector ( frente a Ronda de Unidad)”, 

puntualiza. 

 

 Herramienta de lucha 

En su tesis sobre Ronda de Unidad, 

la magíster en Arte y Patrimonio, Pa-

mela Quiroz Zenteno, consiga el papel 

central que esta obra tendría para el 

artista, por cuanto representa la posi-

bilidad de dar cuerpo a su concep-

ción del arte y el punto de partida de 

una serie de esculturas colectivas. 

“Labbe  identifica el arte como una 

herramienta de lucha, para expresar 

las demandas de la clase trabajadora, 

además de destacar la necesidad de 

socializar el arte, entendiendo que e 

ste deberi a ser igual de accesible para 

todos y no solo para los expertos”, se-

ñala Quiroz. 

En esa perspectiva, agrega, el es-

cultor sentía que el arte deberi a refle-

jar la realidad de las personas, “por lo 

que no se trataba de solo democrati-

zar el arte, sino de preocuparse del len-

guaje por el cual se comunicaba el 

arte, el que de acuerdo a su conceptua-

lizacio n debi a ser un lenguaje com-

partido y con una postura profunda-

mente poli tica” 

Para Pamela Quiroz, el significado 

de Ronda de Unidad está dado no solo 

por el recuerdo de los que ya no esta 

n, sino por lo que ellas representaban, 

“el profundo compromiso poli tico por 

transformar la sociedad, un compro-

miso hacia la colectividad, hacia los 

ma s desvalidos”. 

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

MURAL MOSAICO «El jardín 

 de la memoria»,  instalado en el lugar para 

la celebración de los 40 años de la FEC

TRAZADO de 

matrices en la 

tierra

FOTO: CLAUDIA SOTO ROJAS

EL ARTISTA LAUTARO LABBÉ y los ex 

rectores Edgardo Enríquez Frödden y 

Augusto Parra Muñoz

FOTO: ARCHIVO DEL ESCULTOR
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“Se ha traducido en un aumento exponencial 
de causas a tramitar. Durante el 2022 se 
tramitaron alrededor de 6.000 causas y a 
septiembre ya llevamos 65.000”.

 “Inicialmente se citaban alrededor de 
1.200 persona al día, cifra que ha ido 
bajando con el paso de los meses y 
actualmente se cita alrededor de 500”. 

TRIBUNAL ESTIMA QUE TRAMITARÁ100 MIL MULTAS ESTE AÑO 
En medio de la crisis de movilidad 

que se vive hace años en el Gran 

Concepción, en San Pedro de la Paz, 

que se ha transformado en epicen-

tro de los problemas a resolver, su 

Juzgado de Policía Local ( JPL) se 

transformó en el primero en la Re-

gión en recibir las denuncias que el 

Programa de Fiscalización del Mi-

nisterio de Transportes (MTT) co-

menzó a realizar desde abril por el 

uso indebido de la vía exclusiva para 

la locomoción colectiva en Avenida 

Pedro Aguirre Cerda (PAC). 

Y, tal como se ha informado, este 

proceso generó un gigantesco au-

mento en la carga de trabajo del 

JLP sampedrino, que debió contra-

tar personal solo para atender estos 

casos, donde el tribunal se limita a  

tramitar las infracciones registradas 

por el sistema automatizado del 

MTT, que como hemos informado 

se opera desde Santiago.  

 En conversación con Diario Con-

cepción, el juez Mauricio Ortiz de-

talló qué ha significado gestionar 

esta alza en las causas.  

“Se ha traducido en un aumen-

to exponencial de causas a trami-

tar. Durante el año 2022 se trami-

taron alrededor de 6.000 causas y 

a septiembre del presente año ya 

llevamos 65.000 causas ingresa-

das sólo por vías exclusivas, por lo 

que ha significado un aumento de  

esfuerzos en  recursos humanos y 

tecnológicos para enfrentar  el de-

safío”, sostuvo. 

 

Miles de atenciones 

Este aumento en las tramitacio-

nes ha significado que el JPL ha de-

bido recibir decenas de personas 

por día que llegan en busca de regu-

larizar su situación o conocer cuán-

tos partes tiene como señaló Ortiz, 

considerando que el tribunal está 

“cobrando” las infracciones cursa-

das desde el 08 mayo en adelante. Es 

decir, hace 4 meses y cuyas citacio-

nes llegan desde Transportes, por-

que el sistema que genera las in-

fracciones es automatizado y van di-

rigidas al domicilio que aparece en 

el padrón que el Registro Civil tiene 

consignado en su base de datos. Por 

cierto, no todos lo citados llegan. 

“Desde el Ministerio inicialmen-

te se citaban alrededor de 1.200 per-

sona al día, cifra que ha ido bajan-

do con el paso de los meses y actual-

mente se cita alrededor de 500 

personas al día. Las atenciones pre-

senciales son relativas y dependen 

de los días, pero se atienen en el tri-

bunal a un promedio de 60 personas 

al día, quienes en su mayoría tienen 

65 mil partes por mal uso de 
Vía Exclusiva se han tramitado 
en San Pedro de la Paz este año

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Un 1.000% creció  
el ingreso de causas  
al Juzgado de Policía 
Local tras la 
implementación del 
sistema de 
fiscalización 
automatizado en el 
corredor de transporte 
público de Avenida 
Pedro Aguirre Cerda 
que opera el MTT.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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“A este ritmo se espera que a fin de año podríamos 
llegar a las 100 mil infracciones, si las personas no 
toman conciencia”. 
Mauricio Ortiz, juez de Policía Local de San Pedro de La Paz

Permiso de Circulación Vehicular, 

por lo que aconsejamos a las perso-

nas resolver con anticipación sus in-

fracciones. 

 

Partes por dígito 

Hay que recordar que tras la pri-

mera falla registrada en diciem-

bre del año pasado en el Puente Fe-

rroviario, a contar de marzo se 

aplicó también la medida de vía ex-

clusiva en el Puente Llacolén y una 

restricción vehicular de lunes a 

viernes para circular por dicho via-

ducto. Estas infracciones que fue-

ron cursadas por el equipo de fis-

calización que depende de la sere-

mi de Transportes, también están 

siendo tramitadas en el JPL de San 

Pedro de La Paz. 

“Las vía exclusivas que se imple-

mentaron en el Puente Llacolén no 

son materias de este tribunal, sino 

que del JPL de Concepción. No obs-

tante, en este tribunal aún estamos 

tramitando las infracciones por dí-

gito de restricción, de las cuales se 

cursaron 4.000 aproximadamente”, 

aclaró el juez. 

Finalmente, Ortiz precisó que 

hasta ahora, han debido de atender 

más de un caso donde el vehículo in-

fraccionado acumula decenas de 

multas por haber ingresado al Co-

rredor de Transporte Público, ¿Cuál 

es esa cifra? “Alrededor de 30 in-

fracciones de un solo propietario”, 

cerró el juez de Policía Local sam-

pedrino.

OPINIONES
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Esa es la rebaja a la que se 
puede acceder a la hora de 
pagar una multa por mal uso 
de la vía exclusiva en San 
Pedro de la Paz si se hace 
por internet.

UTM
0,5

El JPL ha tramitado hasta 
ahora unas 4 mil multas por 
este ítem y que fueron 
cursadas en entre marzo y 
abril pasado en la comuna. 

Partes por 
no respetar 
Restricción 
Vehicular

más de una infracción. Algo resca-

table es que dado el alto volumen de 

citados, hemos habilitado el pago 

anticipado online de la multa, por lo 

que hasta ahora han pagado por in-

ternet casi 6.500 personas, lo que ha 

permitido descongestionar la aten-

ción presencial del Tribunal”, re-

marcó el juez. 

Pese a todo Mauricio Ortiz reco-

noce que el alto número inicial se ha 

ido moderando, pero de todos mo-

dos, si se mantiene la tendencia se 

terminarán tramitando unos 35 mil 

partes más. 

“Se ha observado una disminu-

ción significativa de parte de la ciu-

dadanía del uso de las vías exclusi-

vas. Desde que comenzaron a apli-

carse las multas, inicialmente se 

cursaban hasta 1.500 partes dia-

rios, en la actualidad se cursan en-

tre 400 y 500 infracciones diarias.  A 

este ritmo se espera que a fin de 

año podríamos llegar a las 100.000 

infracciones, si las personas no to-

man conciencia del mal uso de las 

vías exclusivas”, detalló el magis-

trado. 

  

Permiso de circulación  

Dada esta realidad, desde el tribu-

nal se invitó a las personas a apro-

vechar la opción de revisar si una 

patente tiene multas a través del si-

tio web del municipio de San Pedro 

de La Paz y también pagar dichas in-

fracciones de manera remota, acce-

diendo a una rebaja del 50%, aseve-

ró el juez. 

“Como Tribunal hemos privile-

giado el pago online con el benefi-

cio de pago mínimo de 0.5 UTM, 

pero si las personas asisten presen-

cialmente se arriesgan a una multa 

de hasta 1 UTM ($63.452 al mes de 

septiembre). También hay situacio-

nes especiales, en cuyo caso, presen-

tando la documentación respectiva, 

se puede analizar si corresponde o 

no cursar la infracción. Para ello, el 

Tribunal atiene al público de 8:15 a 

las 13:30 horas de lunes a viernes”, 

puntualizó Ortiz. 

Ahora, ¿Qué pasa si no se pagan 

estas multas? L a respuesta la entre-

ga el propio juez.  

“Si las multas no son pagadas, se 

envía una sentencia en rebeldía y si 

al cabo de unos días de notificada la 

sentencia esta no es regularizada, 

como tribunal ponemos a disposi-

ción del Registro Civil los antece-

dentes y el vehículo queda  registra-

do con una  multa no pagada, la 

cual se cobra posteriormente en el 

El seremi de Transportes , 

Héctor Silva informó la exten-

sión por 3 días, de la marcha 

blanca de la Restricción Vehi-

cular que se aplica en la Ruta 

160 y la avenida Pedro Aguirre 

Cerda, en San Pedro de la Paz.  

La medida, recordemos, bus-

ca mitigar la congestión vehicu-

lar provocada en la comuna de-

bido a la falla en la cepa 29 del 

Puente Ferroviario. 

La fiscalización con multas 

empadronadas a los infractores, 

comenzará de manera efectiva 

el jueves 15 de septiembre, día a 

partir del cual se aplicarán mul-

tas de hasta 1.5 UTM, indicó la 

autoridad. 

 

Horario Restricción 

La restricción que es sólo para 

vehículos livianos particulares, 

se aplicará en ambos sentidos de 

la Ruta 160 y Avenida Pedro 

Aguirre Cerda, específicamente 

desde el cruce de Avenida Cua-

tro Sur hasta el cruce de calle 

Colo Colo. Su horario de aplica-

ción será en “punta mañana y 

tarde” (07:00–09:00 y 17:00– 

20:00 horas) de los días hábiles. 

Es decir, de lunes a viernes, que-

dando sin efecto los días feriado.  

La iniciativa comenzará cada 

lunes por los vehículos cuyas 

placas patentes terminen en los 

dígitos  0 y 1, para continuar en 

los siguientes días en orden co-

rrelativo hasta finalizar los vier-

nes con los números 8 y 9.  

Las fiscalizaciones de la medi-

da las realizan los equipos re-

forzados del Programa Nacio-

nal de Fiscalización de la seremi 

de Transportes, carabineros e 

inspectores municipales. 

Extienden 
marcha blanca 
de Restricción 
Vehicular en  San 
Pedro de la Paz

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Ciudad
Diario Concepción Lunes 11 de septiembre de 2023 11

Avenida 
Vicuña 

Mackenna: 
allí donde 
comienza 

Barrio Norte
La arteria vial se ha transformado en un 

lugar que mezcla casas tradicionales 
con nuevos edificios que se han 

construido. La línea férrea atraviesa el 
sector en toda su extensión.

EL SECTOR se caracteriza por su historia al alero del Barrio Norte.

CRUCE ANGOL 

conecta el sector 

con Barrio Norte.

LA AVENIDA ha sido testigo del pasar de los 

años en Concepción y ahora presencia la 

construcción de nuevos edificios.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA LÍNEA FÉRREA   

acompaña a la avenida 

en toda su extensión. 
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RECORRIDO DESDE HUALQUI A TALCAHUANO

Rodrigo Jiménez Baeza 
contacto@diarioconcepcion.cl

Curiosidad ha generado en los 

usuarios del transporte público, el 

distintivo bus rojo y blanco que ha 

sido avistado recorriendo las calles 

del Gran Concepción. Se trata del 

bus eléctrico, que circula bajo la lí-

nea Las Galaxias, con el que se es-

tán realizando diversas pruebas de 

rendimiento con miras a la transi-

ción hacia la electromovilidad. 

Diario Concepción subió a uno de 

Un viaje eléctrico:  
así es travesía a bordo  
del bus de prueba  
del Gran Concepción

Wi-fi, puertos USB, cámaras de 
vigilancia integradas, aire 

acondicionado, son algunas de 
las prestaciones que tiene el 

vehículo de transporte público.

los recorridos de testeo realizados 

por este bus eléctrico, que comen-

zó en Hualqui, pasando por el cen-

tro de Concepción, para concluir 

en el sector de San Vicente de Tal-

cahuano, esta vez sin pasajeros, sólo 

en compañía de Gary Concha, ope-

rador perteneciente a la línea de 

buses a cargo, Diego Vejar y Fabián 

Orellana, representantes de Andes 

Motor, la marca que facilitó la má-

quina para su evaluación en las ca-

lles penquistas. 

FOTO: CEDIDA

Mientras recorremos las calles 

del centro de Concepción a bordo 

de este bus eléctrico y recogemos 

las impresiones de quienes nos 

acompañan en este viaje de prue-

ba, llama la atención la reducción 

en el ruido ambiente, menor a las 

máquinas convencionales. Pero 

son las novedades tecnológicas las 

que primero saltan a la vista. Gary 

Concha, cuenta que: “Algunas de 

las principales prestaciones para 

el pasajero, es que el bus está equi-

pado con USB en todos los asientos, 

aire acondicionado, Wi-Fi, panta-

llas con información sobre los reco-

rridos y algo muy importante: estos 

son buses que están adaptados 

para la accesibilidad universal, 

cumpliendo con un estándar de 

primera calidad”. 

Concha además destacó que estos 

vehículos de transporte público vie-

nen listos y adaptados para el siste-

ma de pago electrónico. “Los buses 

eléctricos y el pago electrónico son 
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FOTO: CEDIDA

procesos paralelos. La implementa-

ción del pago electrónico es también 

otro proyecto que estamos desarro-

llando como gremio de operadores 

de Concepción, esperamos se pueda 

implementar incluso antes de que 

lleguen los buses eléctricos” reveló.  

 

Las pruebas de ruta 

Los recorridos que el bus ha rea-

lizado estos últimos días forman 

parte de las pruebas de ruta a las 

que se somete este vehículo eléctri-

co: “estamos haciendo pruebas de 

ruta en distintas modalidades: en 

nuestro recorrido troncal, por el in-

terior de Hualqui, tomando pasaje-

ros, sin pasajeros, pruebas de velo-

cidad, pruebas de rendimiento y 

consumo de energía, entre otras va-

riables” reveló Concha.  

El operador comenta que si bien, 

la mayor atención se la lleva el bus, 

uno de los pilares fundamentales 

de este nuevo paradigma de la elec-

tromovilidad, es el electroterminal 

y los cargadores. “Para hacer un di-

seño optimizado de la ruta de trans-

portes, tenemos que medir a través 

de estas pruebas, la autonomía del 

bus eléctrico, y para esa medición, 

hemos usado esta ruta Hualqui-San 

Vicente, que es una de las rutas más 

largas dentro del Concepción me-

tropolitano, ya que se trata de un tra-

zado de aproximadamente 80 kiló-

metros ida y vuelta y el bus tiene que 

estar acorde a esa exigencia” indicó. 

Y es que factores técnicos como 

el nivel de inclinación de las calles, 

los ángulos de elevación, tienen un 

impacto en el consumo de energía 

del bus y son los que se están eva-

bus en los recorridos realizados has-

ta ahora, destacó el confort que es-

tos buses entregan no sólo a los via-

jeros, sino también a los conducto-

res. “Ellos también se verán 

beneficiados de un mayor confort 

en el habitáculo que proporcionan 

estos buses, especialmente conside-

rando las largas horas que pasan 

frente al volante”, comentó. 

Mientras Diego Vejar hizo hinca-

pié en que si bien, este proceso de 

migración a la electromovilidad im-

plica diversos elementos como los 

buses eléctricos, la implementación 

de electroterminales, entre otros, 

los conductores son también parte 

activa del mismo: “La capacitación 

a los conductores será parte impor-

tante e integral de lo que va a ser el 

salto a la electromovilidad” afirmó. 

Ya casi llegando al final de este 

viaje eléctrico que finaliza en las ca-

lles de Talcahuano, nuestros acom-

pañantes coincidieron y destacaron 

que esta iniciativa y su futura im-

plementación, haya sido gracias a 

la participación de diversos actores: 

el sector privado junto al Ministerio 

de Transporte y Telecomunicacio-

nes, y la propia Seremi de Transpor-

te y Telecomunicaciones del Biobío. 

Consultados por Diario Concep-

ción, los responsables a cargo con-

firman que el bus eléctrico conti-

nuará realizando los trazados testeo 

por las calles penquistas, por lo que 

resta de esta semana, para conti-

nuar la siguiente, dando por finali-

zada esta primera etapa.

luando con estas pruebas de ruta. 

“Todo lo que estamos viendo hoy a 

través de estas pruebas es para eva-

luar y medir los procesos que si-

guen en este camino que queremos 

hacer hacia esta tecnología, que ob-

viamente se irá implementando de 

forma gradual” agregó Concha. 

En estos primeros días de prueba, 

el bus ha circulado en modalidad 

gratuita de transporte de pasaje-

ros, lo que ha permitido a los usua-

rios experimentar de primera fuen-

te el viaje con esta tecnología y con-

diciones. Concha comenta que: “La 

respuesta por parte de los pasajeros 

ha sido bastante positiva, son buses 

más espaciosos, cómodos y que vie-

nen con todas estas prestaciones 

en cuanto a tecnología” agregó. 

A medida que continúa el viaje y 

el bus eléctrico recorre algunas de 

las empinadas pendientes de Talca-

huano, Diego Vejar, representante 

de Andes Motor, da sus impresio-

nes con respecto a estos primeros 

días de pruebas, destacando la 

reacción positiva que han tenido 

los usuarios. “Principalmente, el 

fin que se busca con estos buses, es 

tener un mejor transporte para el 

Gran Concepción, y también es im-

portante ir viendo cómo el vehícu-

lo se va amoldando a la región, en 

definitiva, estas pruebas se hacen 

para asegurarse que el bus sea el 

adecuado para las necesidades de 

la región” sostuvo. 

Por su parte Fabián Orellana, jefe 

de posventa de la marca, y quien ha 

sido el encargado de conducir, jun-

to con valorar la buena recepción de 

los usuarios que han viajado en el 
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Brigadistas forestales de  
Conaf tendrán remodelada  
base en la Provincia del Biobío

La firma de un convenio por $795 

millones para la adquisición de 32 al-

bergues, que estarán a disposición de 

las brigadas nocturnas de la Corpo-

ración Nacional Forestal (Conaf), así 

como los certificados de inversión, 

por más de $2 mil 149 millones, para 

la reposición de la Base Duqueco, en 

la comuna de Los Ángeles, quedaron 

oficializados con la firma de la res-

pectiva documentación por parte 

del Gobernador Regional, Rodrigo 

Díaz, y del director regional de Conaf, 

Rodrigo Jara, en compañía de la De-

legada Provincial, Paulina Purrán. 

Estos recursos forman parte de 

un protocolo de acuerdo suscrito 

por el Gobierno Regional con Co-

naf, la Corporación Chilena de la 

Madera (Corma) y Bomberos, para 

enfrentar las principales brechas en 

prevención y combate de siniestros. 

A esto se suman recursos adiciona-

les para extender, por un período de 

ocho meses, los programas de pre-

vención de incendios forestales en 

zonas de interfaz para diversas jun-

tas de vecinos y organizaciones so-

ciales por un monto de $3 mil 576 

millones. 

La reposición de la citada unidad 

implica la construcción de un edifi-

cio destinado a albergar a los briga-

distas, en una superficie total pro-

yectada que abarca aproximada-

mente los 889 metros cuadrados, e 

incluirá recintos de apoyo exterior, 

tales como una multicancha y pavi-

mentos en ripio. Esto con el objeti-

vo de proporcionar instalaciones 

adecuadas y seguras para las briga-

das, mejorando significativamente 

su capacidad de respuesta en el com-

bate de incendios forestales.

FOTO: GORE BIOBÍO

16 asistentes de la Educación de 
Lota se acogen a retiro tras convenio 
entre el Gobierno y el municipio

En el Teatro de Lota se desa-

rrolló la Ceremonia de Retiro de 

los Asistentes de la Educación 

2023, se trató de un momento es-

pecial, en el que se despidió con 

profunda gratitud a 16 queridos 

funcionarios, quienes a lo largo 

de su destacada trayectoria en-

tregaron lo mejor de su esfuerzo y 

trabajo en favor de sus comunida-

des educativas, dejado una huella 

imborrable. 

En la instancia participaron la 

Seremi de Educación, Elizabeth 

Chávez; el director regional de la 

Superintendencia de Educación, 

Carlos Martínez; el alcalde de 

Lota, Patricio Marchat; el equipo 

directivo del DEM; dirigentes gre-

miales y directores. 

De la misma forma, se concre-

tó la firma del convenio entre la 

Seremi de Eduacación  y el depar-

tamento de educación de la Mu-

nicipalidad de Lota. Este acuerdo, 

cuya cifra corresponde a $446 mi-

llones, permitirá regularizar el 

pago de cotizaciones previsiona-

les pendientes, beneficiando a to-

dos los involucrados.

FOTO: SEREMI EDUCACIÓN BIOBÍO
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DURANTE EL AÑO PASADO SE REACTIVARON ESTOS EVENTOS MASIVOS TRAS LA PANDEMIAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una cantidad mayor a la experimen-

tada en el primer año de apertura a 

eventos presenciales (2022), tras la pan-

demia, se proyecta para los empleos 

temporales que se generan en torno a 

las celebraciones de Fiestas Patrias, en 

el Biobío. 

Así lo afirmó, Sandra Quintana Ro-

dríguez, seremi del Trabajo y Previsión 

Social al señalar que “esperamos supe-

rar lo que ocurrió el año pasado, porque 

el 2022 fue la primera vez que tras retor-

nar de la pandemia se hicieron eventos 

presenciales, donde en todas las co-

munas hubo activaciones de las fiestas 

del 18 y eso generó empleo principal-

mente en el rubro gastronómico. Tam-

bién hubo impulso en el sector turísti-

co, entonces creemos que este año será 

mejor porque tocan dos días de sema-

na además del fin de semana, lo que 

puede ser un aliciente para que muchas 

personas tomen más días de descanso, 

salga y visite locales abiertos”. 

Quintana explicó que “se tratan de 

empleos que pueden durar días o una 

semana donde de a poco debiéramos ir 

aumentando la calidad del empleo 

también en estas fiestas. De acuerdo 

con el tamaño de las comunas tam-

bién se han ido generando espacios 

mayores y por lo tanto, hay más stands 

que pueden ser ubicados donde el em-

pleo estacional, aproximado por co-

muna, son de alrededor de 300 a 400 

personas en total, lo que no es menor y 

además, también ha aumentado la can-

tidad de carritos que salen a vender en 

estas fiestas”.  

 

Recomendaciones 

Requerida acerca de qué recomen-

daciones es posible entregar a quienes 

necesitan personal para atender prin-

cipalmente en ramadas y fondas, San-

dra Quintana dijo que “unas contrata-

ciones son las que se generan en gas-

tronomía y turismo pero también hay 

empleos temporales que se generan 

por campañas en el retail, en estas úl-

timas es necesario poner el énfasis en 

que exista un contrato primero que 

todo y segundo, que se establezca un 

inicio y término porque a veces ocurre 

que el trabajador, tras el término de la 

campaña, todavía sigue ocupando el 

mismo espacio laboral pero no hay 

cambio de contrato donde lo que tie-

ne que haber es que, si deja a este tra-

bajador hasta final de año, existan cer-

tezas para esta persona y lo otro que 

también es importante es que tenga 

funciones determinadas en el contra-

to, evitar que sea polifuncional porque 

como Ministerio del Trabajo y Direc-

ción del Trabajo no aceptamos la po-

lifuncionalidad”.   

 

Rubro gastronómico 

“En el caso del rubro gastronómico 

donde probablemente se trate de me-

nores tiempos, igual deberían tener 

un contrato de trabajo de tal manera 

que se cautelen las cotizaciones aun-

Biobío: proyectan alza de 
empleos temporales por 
Fiestas Patrias respecto de 2022
Fondas y sector turístico impulsan una serie de plazas laborales. Gobierno espera que 
por comuna se empleen entre 300 y 400 personas, aproximadamente, en la Región.

que sean por una semana y que se de-

finan horarios de trabajo indepen-

diente del sueldo que obviamente tie-

nen que tener. Ahora, en relación a las 

labores que deban ser realizadas de 

noche, hay que cautelar que el traba-

jador o trabajadora tenga cómo re-

gresar a su casa lo que es muy impor-

tante mantener para que la persona 

cuente con seguridad” enfatizó la 

mandamás de la cartera del Trabajo y 

previsión Social en la Región.  

Observatorio Laboral     

El Dr. Esau Figueroa, coordinador 

del Observatorio Laboral Sence Bio-

bío, comentó  que “es posible observar 

que para el trimestre agosto - octubre 

(mes central “Septiembre”) se eviden-

cia un crecimiento respecto al trimes-

tre inmediatamente anterior (julio - 

septiembre), esto podría ser explicado 

por las Fiestas Patrias, en términos nu-

méricos el crecimiento promedio de 

ocupados informales es del 5% (7.707 

ocupados más) respecto al trimestre in-

mediatamente anterior. Esto tomando 

como referencia el comportamiento 

de los ocupados informales los últimos 

4 años (2019 – 2022)”. 

En línea con lo anterior, el coordina-

dor del Observatorio Laboral Sence 

Biobío, explicó que “esto es solo un 

aproximado (a lo solicitado por Diario 

Concepción sobre cifras de empleos 

temporales generados en la zona con 

ocasión de las fiestas patrias), cons-

truir la variable trabajo temporal toma-

ría mucho más tiempo, debido a esto y 

a la premura de la solicitud es que se 

asumió que dentro de los trabajadores 

informales podrían estar los trabajado-

res temporales, es por ello que cuando 

se hable de este dato siempre se debe ser 

cuidadoso ya que es el crecimiento de 

los ocupados informales respecto al 

trimestre inmediatamente anterior”. 

 

Fonderos 

Miguel Novoa, presidente de la Aso-

ciación de Ramaderos de Coronel esti-

mó que “pueden ser alrededor de unas 

2 mil personas las que colaboran en 

distintas áreas para la presente tempo-

rada, por ejemplo, en mi local trabajo 

con 10 o 15 personas este año, otro lo-

catario tiene 80 personas para trabajar 

y ahí ya van 100 personas”.   

Katherine Herrera  cuya cocinería 

“Chichabaya” lleva más de 11 años dan-

do sabor para las Fiestas Patrias en Co-

ronel, contó que “este año vamos a tra-

bajar alrededor de 25 a 30 personas, que 

es la misma cantidad cada año, al me-

nos que se extiendan los espacios con 

más metros disponibles y que eso im-

plique que se requieran más garzones”, 

concluyó. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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  EL IPC ANOTÓ UNA VARIACIÓN MENSUAL DE 0,1% EN AGOSTO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La inflación continúa cediendo. 

Así lo muestran los nuevos datos 

del Índice de Precios al Consumi-

dor (IPC) entregados por el Institu-

to Nacional de Estadísticas (INE) 

esta mañana que dan cuenta de 

una variación mensual de 0,1% en 

agosto, muy por debajo de las ex-

pectativas de los agentes del mer-

cado. Según la Encuesta de Opera-

dores Financieros (EOF) que reali-

za el Banco Central, se esperaba 

un aumento de hasta 0,4%.  

Este resultado llevó la cifra de 

inflación en 12 meses a 5,3%, que es 

su nivel más bajo desde agosto de 

2021 -en septiembre de ese año fue 

también de 5,3%-. Además repre-

senta menos de la mitad de lo que 

anotó en el mismo mes del año pa-

sado, cuando se alcanzó un peak de 

inflación de 14,1%.  

El ministro de Hacienda, Mario 

Marcel, destacó este avance en los 

esfuerzos por contener la inflación 

y dijo que “nuevamente tenemos 

una baja en el IPC anual de más de 

un punto porcentual respecto de la 

medición anterior y también tene-

mos una cifra mensual que se ubi-

ca por debajo de las expectativas de 

Hacienda sostiene que IPC 
de agosto confirma sus 
proyecciones de inflación

 El ministro Marcel destacó los cálculos del Minsterio en torno a terminar 
el año en una cifra cercana al 4% se ven ratificadas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mercado. Esto indica que la lucha 

contra la inflación sigue en mar-

cha. Seguimos bajando la inflación 

y estamos en bastante menos de la 

mitad de lo que teníamos un año 

atrás”.  

En el último Informe de Política 

Monetaria (IPoM), el Banco Central 

estima que la inflación terminará 

este año en 4,3%. En la misma línea 

el ministro Marcel destacó que “con 

este resultado de agosto, las proyec-

Levantan alertas en la actividad económica  
regional por contingencias en transporte local

Ante el preocupante escenario del trans-

porte en el Gran Concepción, la Mesa de Co-

mercio Exterior del Biobío encendió las 

alertas y buscó reunirse con la autoridad re-

gional del Ministerio de Economía, con el 

fin de gestionar acciones concretas para ali-

vianar la compleja situación presente, lo 

que dio paso a la conformación de un sub-

comité vial, como parte de su comité de in-

fraestructura.  

“Nuestro objetivo es hacer un seguimien-

to permanente de la situación para que es-

tas medidas transitorias que se están apli-

cando, por problemas en el puente ferrovia-

rio y el lamentable accidente del Biotren, no 

se transformen en permanentes y que el día 

de mañana tengamos nuevamente que es-

tar viviendo una situación tan compleja 

como esta. De una u otra forma, tenemos 

algo de responsabilidad porque hemos de-

jado pasar 20 años sin que las autoridades 

hagan eco de la necesidad de invertir en in-

fraestructura”, comentó Alfredo Meneses, 

vicepresidente de la Mesa Comex Biobío. 

Al respecto, el seremi de Economía, Ja-

vier Sepúlveda, agradeció la voluntades 

para alcanzar estos acuerdos. “Lo que que-

remos es trabajar para aumentar los nive-

les de competitividad de la región y en ese 

camino contar con el sector privado o em-

presarial asociado al rubro, es estratégico”, 

comentó. Asimismo, destacó el hecho de 

que la región tenga una institucionalidad 

como la mesa Comex ya instalada que, 

además, ha sido muy exitosa, ya que, “se 

transforma en una ventaja comparativa 

con otras regiones y permite hacer gestión 

sobre una base sólida, Ante ello, nuestro 

compromiso es ir sumando a los actores 

que correspondan, pero creo que las volun-

tades existen, así que sólo es gestión y per-

severancia”, puntualizó.

FOTO: MESA COMEX BIOBÍO

Indespa abre 
segunda etapa de 
fondo concursable 
para apoyar a 
pescadores de 
Arauco

Hasta el 15 de septiembre próximo, las pesca-

doras y pescadores artesanales de las caletas 

Punta Lavapié y Rumena, en la comuna de Arau-

co, podrán postular al fondo territorial impulsa-

do por el Instituto Nacional de Desarrollo Sus-

tentable de la Pesca Artesanal y de la Acuicultu-

ra de Pequeña Escala, Indespa, para apoyar la 

reactivación económica y productiva de quienes 

resultaron afectados por los incendios foresta-

les de febrero pasado. 

Este llamado territorial está dirigido a pesca-

dores y pescadoras artesanales en las distintas 

categorías, que cuenten con Registro Pesquero 

Artesanal (RPA) vigente y que desarrollen al-

gún emprendimiento ligado a la pesca artesanal 

en sus comunidades.  

La iniciativa contempla un total de 165 cupos, 

con recursos totales por 363 millones de pesos 

para dos líneas de financiamiento que contem-

plan proyectos de valor agregado que desarro-

llen o pretendan impulsar actividades de trans-

formación y procesamiento de productos del 

mar (congelados, conservas, deshidratados u 

otros), y proyectos de gastronomía marina orien-

tados a iniciativas comerciales gastronómicas en 

base a productos marinos. 

FOTO: INDESPA

ciones en torno a que terminemos 

el año en una cifra cercana al 4% se 

ven ratificadas. Y por supuesto, es 

una muy buena noticia para todos 

los hogares que tienen que hacer 

cundir su presupuesto cada mes, 

en función de los precios que tiene 

la economía, particularmente los 

alimentos”.  
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Se sabía que el fuerte de Anto-

fagasta era su ataque, pero los 

nortinos no dejaron ni ubicarse a 

la UdeC en el tablero cuando ya 

habían desatado su furia.  Un gol 

a los 55 segundos y otro antes de 

irse al descanso apagaron cual-

quier buena intención del foras-

tero que reaccionó, pero ya era de-

masiada la desventaja. Fue 3-1 

para el líder que retomó la punta. 

Guerra, Contreras y Ubilla es 

uno de los tridentes más dese-

quilibrantes de la división y se 

hicieron sentir. El primero enlo-

queció a sus marcadores todo el 

partido y cedió el primer gol a 

Brayan Hurtado. El segundo se 

retrasaba para aprovechar su 

técnica y al rato aparecía como 

“9”. Incontrolable. En el segun-

do gol se juntaron todos (17’) y 

Hurtado otra vez marcó. 

Para colmóo,Salvador Corde-

ro metió un zapatazo inatajable 

a los 45’, desde fuera del área, y  

golpeó de muerte a la UdeC. No 

estaban Lauler y Donoso y al 

Campanil toda ausencia le 

pesa. Aún así, Ramírez 

movió bien las piezas y 

levantó, descontando 

con violento zurdazo 

alto de Orellana (57’). 

Pudieron descontar 

Saldías y Damián Gon-

zález, pero también 

pudo aumentar Hurtado 

impactando el travesaño. 

Fue justo. Sin excusas.

PUMAS HICIERON SENTIR SU PODERÍO OFENSIVO

Felipe Orellana nos tiene acostumbrados a su buen remate 
de larga y mediana distancia y en el norte marcó 
otro golazo. Recibió de Damián, 
enganchó a su marcador y esta 
vez disparó con la pierna izquierda, 
la supuestamente menos hábil. 
Su tiro se coló arriba, donde la 

red estaba rota. Quedaba media 
hora y se veía un Campanil que 

entraba con otra disposición y, 
sobre todo, un orden distinto. Pudo 

descontar otra vez la UdeC, en un par de 
ocasiones, pero el local aguantó el resultado.

LA ILUSIÓN

No es fácil buscar una figura en esta Universidad de 
Concepción que raramente se ve tan superada 
como en estos primeros 45 minutos. Pero si hay 
uno que siempre toma los remos y trata de 
empujar el bote en las malas es el volante 
Damián González. El zurdo tuvo un 
par de ocasiones claras -en una 
pudo empatar pero le dio al 
cuerpo de Giménez-, se atrevió 
a patear de distancia y habilitó 
a Orellana en el único 
descuento, sabiendo que 
su compañero en la zona 
media tiene un remate que 
hay que aprovechar. Buena 
temporada del uruguayo que 
siempre rinde en el esquema 
de Miguel Ramírez.

LA FIGURA

remos y trata de 
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No había con qué darle al venezolano Luis Guerra. Porque 
no solo es el subgoleador de la Primera B, sino que un gran 
desbordador y asistidor y ante la UdeC explotó esa faceta. Nunca 
pudo ser contenido por Lucas Molina -reemplazado 
tempranamente- tampoco por Rodrigo González en los apoyos 
ni por el zaguero Pablo Sanhueza cuando quiso cubrir esa 
zona. Fue tanta su supremacía física que, a los 88’, todavía se 
dio maña para sacarse a su marcador en velocidad, ganar línea 
de fondo y ceder un pelota de gol a Contreras. Figuraza.

EL VILLANO
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Campanil se vio 
tempranamente 
en desventaja y 
no supo cómo 
controlar todas 
las variantes en 
ataque del rival. 
Antofagasta no 
dejó dudas de 
por qué es el 
puntero, más allá 
de la reacción 
auricielo en el 
segundo lapso. 
Fue 3-1.

Se cumplían apenas 55 
segundos cuando 
la UdeC pierde una 
pelota en el medio 
y el local busca, como en 
todo el partido, a Luis 
Guerra por la izquierda. El 
venezolano desbordó y 
buscó con centro rasante a 
Brayan Hurtado, que abría la 

cuenta temprano. 
Mucho más de lo que cualquier forero 

esperaba. 
La UdeC se notó desarmada, 

Guerra hizo lo que quiso por 
su banda y el primer tiempo 
la cancha se cargó para un 
solo lado. Reaccionó en el 
segundo lapso, pero ese 
gol de Guerra recién 
entrando a la cancha 
marcó el desarrollo del 

compromiso a favor de los 
pumas.

MOMENTO CLAVE

Primer tiempo de horror:    
el líder pasó sobre la UdeC

GOLES

C.D.A.

S.A.D.P.

T. Giménez 
C. Díaz 
L. Soza 
B. Vidal 
S. Cordero 
A. Cuadra 
F. Alvarado 
B. Hurtado 
S. Ubilla 
L. Guerra 
R. Contreras

UDEC

FORMACIONES

J. Armijo

DT

(72’) Imperiale x Ubilla 
(76’) Pérez x Hurtado 
(89’) Cavero x Soza 
(89’) Fredes x Guerra 
(89’) Ibarra x 
Contreras

Guerra

ANTOFAGASTA

3

M. García 
J. Saldías 
O. González 
P. Sanhueza 
L. Molina 
K. Medel 
F. Orellana 
D. González 
S. Gallegos 
R. González 
M. Pérez

M. Ramírez

DT

(46’) Díaz x Molina 
(46’) S. Molina x 
Gallegos 
(67’) Astudillo x Díaz

O. González, Orellana

(1’ y 14’) Hurtado 
(45’) Cordero

(57’) Orellana

Estadio: Calvo y Bacuñán 
Público: 3.618 espectadores 
Árbitro : Juan Sepúlveda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

1
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Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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EQUIPO DE PABLO LEMOINE HIZO MADRUGAR AL PAÍS

L
os quince elegidos por 

Pablo Lemoine ordena-

dos en fila, cantando el 

himno desde el alma, y a 

poco de comenzar el 

partido “Yoyo” Fernández marca 

un try histórico. Chile estaba en el 

Mundial de Rugby y partía ganan-

do en Francia. Se veía irreal y pos-

teriormente Japón impuso sus tér-

minos, pero lo de los Cóndores es 

sacar la pluma para comenzar a es-

cribir historia pura. Con la tinta de 

mucha gente que luchó para que 

esto sucediera. Un día inolvidable, 

más allá del 42-12 final. 

Y hubo presencia penquista con 

Iñaki Gurruchaga, el pilar de Old 

John’s que entró en un momento ca-

liente del partido. Poco después de 

la tarjeta amarilla a Matías Dittus, 

a los 29’, tomando el lugar de Velar-

de. Fue con marcador igualado, en 

ese primer tiempo donde pese al 

poderío físico de los japoneses y al-

gunas complicaciones defensivas 

de los Cóndores, el duelo aún esta-

ba parejo.  

Rodrigo Fernández marcó try a 

los 7’ luego de llevarse la ovalada 

con el pie izquierdo y Santiago Vi-

dela logró la conversión para el par-

cial de 7-0. Sí, Chile ganaba frente 

a un equipo que en el último tiem-

po se ha ido convirtiendo en poten-

Histórico debut y el primer 
try mundial de Chile con 
penquista Iñaki en cancha

Gurruchaga ingresó dos veces en el histórico primer juego de 
los Cóndores en la cita universal. Los nacionales cayeron ante 
el poderoso Japón, pero dejaron buenas sensaciones.
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cia. Dos minutos después igualaron 

el tanteador y Chile lo mantuvo 

hasta los 30’, cuando los orientales 

consiguieron una nueva llegada a la 

zona de in goal. 

Martín Sigren recibió otra tarje-

ta amarilla y debió abandonar el 

campo y Japón aprovechó la salida 

de un maul para ponerse 21-7 arri-

ba a segundos del descanso. De-

masiado castigo para un equipo 

que va aprendiendo en el camino, 

pero que muestra avances a pasos 

agigantados. Era de igual a igual, sa-

biendo que las condiciones de cada 

país en pos de este deporte son 

abismantes.  

Chile no tiró la toalla y logró otro 

try, tras corrida de Alfonso Escobar, 

esta vez sin conversión de Videla, 

pero de ahí en más se desató Japón 

(con 2 tries en los últimos 9 minu-

tos), Iñaki entró otra vez a los 68’ 

por Dittus y la sensación final fue de 

tranquilidad. Esto es de aquí para 

adelante y la primera piedra fue 

muy bien puesta. 

Terminado el partido, el jugador 

Diego Escobar expresó que “cum-

plimos un muy buen papel hasta el 

minuto 70 y siento que se la hicimos 

difícil a Japón. Estoy orgulloso de lo 

que somos y lo que mostramos. 

Cuídense porque Chile está para 

cosas grandes”. 

El próximo sábado, a las 10 horas, 

los Cóndores enfrentarán a Samoa 

y luego retarán a Inglaterra y Argen-

tina. Ahí se unirá otra pieza de Old 

John’s: Cristóbal Game.

RugbyTD
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plinas. En 

algunos países, 

como España, incluso existen 

medidas más flexibles para apurar 

estos procesos de tal manera que los 

atletas en cuestión puedan partici-

par de las competencias más próxi-

mas. En Estados Unidos también 

se está impulsando un proyecto 

para llevar futbolistas de otras na-

ciones, en especial de España, de 

cara al Mundial de 2026. 

j u g a r  

para otro país. 

Así, tras varias conversaciones con 

Ricardo Gareca, DT de la selección 

en ese momento, y dirigentes perua-

nos, obtuvo la documentación y de-

butó con Perú en octubre de 2020. 

La nacionalización de deportistas 

es una tendencia que ha crecido 

mucho a nivel global y en todas las 

A
yer  finalizó una nueva 

edición del mundial de 

básquetbol, que se dis-

putó en Filipinas, Ja-

pón e Indonesia. Du-

rante su desarrollo, Hakan Demir, 

seleccionador de Irán, hizo polé-

micas declaraciones respecto a un 

tema que no sólo está presente 

hoy en el baloncesto, sino que en 

el deporte de alto rendimiento en 

general: la nacionalización de ju-

gadores con el objetivo principal 

de tener mejores resultados. 

 “Debería prohibirse nacionali-

zar jugadores. Es una decisión que 

la FIBA puede tomar. Probablemen-

te muchos entrenadores de muchos 

países se están quejando de la situa-

ción. ¿Cómo podemos decir que es 

una competencia justa? Yo no lo 

creo”, afirmó Demir.  

Además, en sus comentarios alu-

dió directamente a un país. “La 

FIBA puede tomar la deci-

sión de no aceptar más ju-

gadores naturalizados. 

Que se acabó. Todo el 

mundo tiene que usar ju-

gadores con pasaporte ori-

ginal o que nació en el país 

al menos. Nacionalizar a 

un jugador es ocultar los 

déficit de baloncesto de 

un país. Se debería tra-

bajar en ello, hablar 

de ello y se puede ha-

cer algo. Lo fácil es fi-

char a un jugador que 

intente resolver el pro-

blema existente, un 

jugador marca una 

gran diferencia. El 

año pasado España 

ganó el Eurobasket por-

que nacionalizó a un base 

(Lorenzo Brown, que no estu-

vo en el Mundial). Ahora no 

parecen tener la misma 

agudeza porque no tienen 

a ese base”. 

El cuestionamiento de 

Demir no es nuevo. En el 

fútbol, por ejemplo, Chile 

cuenta con Ben Brereton Díaz, 

que si bien tiene madre chilena nun-

ca vivió en el país y ha desarrollado 

toda su trayectoria en Europa. Lo 

mismo se intentó con Robbie Ro-

binson, que fue citado por Martín 

Lasarte en agosto de 2021, con mi-

ras a la triple fecha clasificatoria 

donde la “Roja” iba a medirse con 

Brasil, Ecuador y Colombia, pero el 

jugador se fue de la concentración 

antes de debutar. Otro ejemplo es 

Gianluca Lapadula en Perú, cuya 

madre es peruana pero igual ha rea-

lizado toda su carrera en Italia. De 

hecho, estuvo convocado para la 

selección itálica en 2016, y como 

no completó un duelo oficial podía 

 ¿Las nacionalizaciones de de-

portistas son una forma de sacar 

ventajas de una manera que raya lo 

ilegal o lo fraudulento? ¿Falta una 

mayor regulación?  

 

Cambios en la normativa 

Antonio Zaracho llegó desde Pa-

raguay en la década del ochenta, 

para jugar en Antofagasta. Luego, en 

1986, llegó a la zona para defender 

a Huachipato, y también pasó por 

Fernández Vial y Deportes Concep-

ción. Hoy está radicado en la Re-

gión, y desde su mirada lo primero 

que destaca es que el proceso de na-

cionalización es mucho más simple 

ahora que cuando a él le tocó reali-

zarlo.  

“Hay casos y casos. En lo personal, 

tenía las condiciones por el tiempo 

que llevaba en el país para naciona-

lizarme. En ese entonces (1992) ha-

bía que vivir 10 años, tener esposa 

e hijos chilenos, y todo lo cumplía. 

Además, sentía un arraigo, un cari-

ño muy importante más allá de lo 

profesional, lo que no es fácil, no 

es simple cambiar de nacio-

nalidad”, dijo. 

El ahora entrenador 

agregó que “además, 

hubo un tema deporti-

vo. En ese momento 

los cupos de extranje-

ros eran menos, en-

tonces tenía la posibili-

dad de dar al club donde 

estaba la chance de tra-

er otro más para refor-

zar al equipo”. 

En cuanto a la na-

cionalización en sí, 

añadió que “ahora, 

si hablamos de lo que 

sucede ahora, se 

han acortado los 

plazos, es mucho 

más fácil y a ve-

ces solo se ve el 

tema del rendi-

miento, eso es 

otra cosa. Se cam-

bió, antes debías te-

ner 10 años en el país, 

tener familia. En otros de-

portes igual se ve que se le da 

la nacionalidad a gente 

pensando en aportar al 

alto rendimiento, 

porque no se ven 

atletas en el país que 

puedan alcanzar ese 

mismo desempeño (…) No 

sé cómo está le ley y qué requisitos 

piden ahora. Yo me nacionalicé en 

1992, cuando debías tener 10 años 

en el país y tener familia chilena. 

Igual siempre fui tratado muy bien 

y por eso acepté, ya estaba radica-

do y fue algo que hice con gusto”. 

Sobre si se desvirtúan ciertas 

competencias por el tema de los 

deportistas nacionalizados, Zara-

cho afirmó que “sí, porque la ley así 

lo permite. Antes se exigían mu-

ReportajeTD

¿Todo por ganar?  
La nacionalización de  
atletas en el deporte  
de alto rendimiento

ANDRÉS OREÑA P.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 11 de septiembre de 2023 19

Antes era algo poco 
frecuente, y que se 
daba más por 
temas familiares o 
afectivos que por 
buscar una 
oportunidad 
deportiva. Lo cierto 
es que hoy es cada 
vez más común 
que en selecciones 
de disciplinas 
colectivas e 
individuales les den 
la nacionalidad a 
personas con fines 
eminentemente 
competitivos, 
buscando éxitos en 
grandes instancias.  
Una tendencia que 
también se 
“desbordó” en el 
fútbol desde la Ley 
Bosman, que 
apareció a 
mediados de los 
noventa y permite 
que jugadores con 
cualquier origen 
europeo certificado 
no utilicen plaza de 
extranjero. ¿Es 
sacar ventajas de 
una manera que 
raya lo ilegal? 
¿Falta una mayor 
regulación? Voces 
ligadas a varias 
disciplinas 
entregaron su 
visión al respecto. 

chos requisitos para una nacionali-

zación, como haber vivido mucho 

tiempo en el país, y ahora todo se ha 

flexibilizado en pos de lograr un 

alto rendimiento, con atletas que 

pueden aportar en ese sentido. An-

tes investigaban hasta tu familia, 

independiente del país, y nadie po-

día tener antecedentes policiales, a 

mi me pasó. Ahora es más fácil. Se 

busca potenciar los equipos y se 

aprovecha esa flexibilidad”. 

En el fútbol, hay otro anteceden-

te que ha ayudado a “disparar” las 

nacionalizaciones: la Ley Bosman, 

que desde 1995 hace que cualquier 

jugador con pasaporte europeo no 

utilice cupo de extranjero en el Vie-

jo Continente. “Hoy es mucho más 

fácil. Todos esos requisitos son muy 

flexibles, antes era más complicado. 

Hoy el deporte es más comercial, y 

en el fútbol se han hecho dueños de 

casi todos los clubes las socieda-

des anónimas, los empresarios, y 

cada club busca llevar agua a su 

molino y aprovechan las facilidades 

y posibilidades que dan las nuevas 

normativas”.  

 

“Excepciones” en el básquetbol 

Patricio Briones, ex jugador y ac-

tual entrenador de básquetbol, se 

refirió a lo que ocurre actualmente 

en este deporte. “Mi opinión apun-

ta a los intereses creados que se ge-

neran producto de estos ‘vacíos’ o 

‘excepciones’ que entrega FIBA, que 

en este caso promueve que países 

de menor jerarquía puedan compe-

tir contra otras de mayor estirpe. 

Siempre y en todo lugar, van a haber 

situaciones para sacarle el mayor 

provecho posible a este tipo de nor-

mas, y generan suspicacias no exen-

tas de interrogantes”. 

En esa línea, agregó que “al fin y 

al cabo, no corrigen el problema de 

fondo y fomentan, justamente, el 

no potenciarse domésticamente, 

con el talento criollo. Además los 

que salen más perjudicados son 

aquellos jugadores que pasan toda 

una vida tratando de ganarse un 

espacio en su selección, para que 

vengan otros sin un pasar local, ma-

nejando poco o nulo dominio de su 

idioma, con carteles grandes -obvia-

mente- para sumarse y jugar opcio-

nes en el lugar del criollo. Si eso ayu-

da, bien, pero son soluciones par-

ches que no tendrán el efecto 

deseado a largo plazo”. 

Respecto a si debería haber una 

mayor regulación, Briones mencio-

nó que “sí, porque se presta para un 

‘mercado’ más. No le quito mérito a 

quienes quieren jugarse su opción 

de representar a un país distinto al 

de origen producto de sus propias 

historias o descendencia, pero mi 

comentario apunta al caso de juga-

dores que lo harían por convenien-

cia económica o simplemente por 

capricho”. 

El exjugador indicó también que 

deportes, y lo que se está dando es 

que hijos de extranjeros, en especial 

de países africanos, hoy aparecen 

jugando y destacando en otros. Por 

ejemplo, Italia tiene dos o tres juga-

doras con apellido y de origen afri-

cano, nacionalizadas, hijas de afri-

canos inmigrantes. Paola Egonu, 

que está entre las cinco mejores del 

mundo, juega para Italia y su papá 

es africano. La inversión viene por 

ahí, buscar características de esa 

raza, fuerte, las toman muy jóve-

nes y las desarrollan como talentos”. 

¿Cómo se puede regular? El entre-

nador de vóleibol del Deportivo Ale-

mán aseguró que “es válido cuando 

una persona lleva años en un país, 

se siente identificada y quiere pasar 

a tener esa nacionalidad. Cuando 

asume pertenecer a esa nación, es 

un habitante más ya sea por la can-

tidad de tiempo o ha manifestado 

un sentido de pertenencia, eso es 

otra cosa. Pero si se trae a alguien so-

lamente para que practique un de-

porte, con el fin de obtener un logro, 

ahí debería ser regulado. Hoy el de-

porte es un elemento muy impor-

tante en la visibilidad de los países, 

entonces el mensaje que se transmi-

te a los jóvenes y a la opinión públi-

ca también debe ser medido, por el 

efecto que surge”.  

Consultado sobre si la nacionali-

zación de un determinado deportis-

ta puede frenar o “tapar” el desarro-

llo de uno nacido en un país, Facchi-

ni afirmó que “no creo, sí pienso 

que tiene que ser un tema medido. 

La competencia tiene que ser mane-

jada como un elemento sano y de 

superación, y entre dos personas el 

mensaje debe ser ‘yo mejoro para 

hacerte mejor a ti también’. Ahora, 

pienso que debe existir una regula-

ción, hay que ver varios factores: el 

tiempo de desarrollo, la planifica-

ción, las capacidades y a partir de 

ahí evaluar. Si el nacional lleva mu-

chos años, pero hay una barrera 

que no puedan superar…Capaz que 

ese sea su nivel máximo, y si el na-

cionalizado, que ya tiene sentido 

de pertenencia, está identificado 

con ese país, le puede ayudar a dar 

un salto de calidad, que sería un lo-

gro, y ese logro ayuda a la difusión 

del deporte, a un crecimiento, es 

válido que se le dé la posibilidad de 

representar a esa nación, por enci-

ma de un nacional”. 

 

Un talento perdido 

Cristián Cerro, entrenador del 

polo de desarrollo de halterofilia de 

San Pedro de la Paz, comentó que 

“mi apreciación es que hay dos pun-

tos que van de la mano. Uno, que la 

migración es un fenómeno mun-

dial, quizás a nosotros nos tocó en 

este último tiempo la migración tan 

grande, pero en el mundo eso es an-

tiguo. Nosotros no estamos acos-

tumbrados y tenemos una xenofo-

bia media extraña de creernos más, 

ESPAÑA NACIONALIZÓ HACE UN tiempo a Lorenzo Brown, y su 

participación fue clave para que ese país ganara el Eurobasket disputado 

el año pasado. 
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el sentido que ayuda a la consecu-

ción de logros. Y los logros traen 

mayor apoyo, es así. Cuando el país 

carece de recurso humano o está en 

una etapa de desarrollo del mismo, 

como sucede con muchos deportes, 

el poder fortalecerlo a través de la 

incorporación de talentos de esa 

manera, es válido, siempre y cuan-

do eso sea controlado y programa-

do para no perder la esencia del 

país”. 

En ese sentido, agregó que “pien-

so que tiene que ser producto de 

algo planificado y medido, sino se 

transforma en otra cosa, como lo 

que se ve en países como Qatar o na-

ciones árabes que juegan y son po-

cos los nacidos ahí. En el vóleibol, 

por ejemplo, Qatar y otros se llevan 

jugadores extranjeros para que los 

representen a nivel internacional”. 

En el vóleibol, Facchini señaló 

que el tema de las nacionalizaciones 

“es menos frecuente que en otros 

“no creo que vaya a haber un avan-

ce en el desarrollo de un país a ni-

vel de representación, si se fomen-

ta la participación de agentes forá-

neos como método de crecimiento. 

Por muy progresista que sea la me-

dida, se atenta contra la propia 

construcción o concepción de la 

identidad de ese país (hablando 

puntualmente de la suma de ele-

mentos bajo esa premisa). El mejor 

ejemplo de crecimiento orgánico 

es lo que sucede hoy en Chile....con 

jugadores criollos que juegan en 

otras latitudes en su mayoría, con 

jugadores nacidos acá y los resulta-

dos están apareciendo”. 

 

Opción válida, pero regulada 

Jorge Facchini, entrenador de vó-

leibol del Deportivo Alemán, indicó 

que “con el fin de fortalecer el depor-

te y de generar más apoyo creo que 

la posibilidad de nacionalizar me 

parece que es un punto a favor, en 
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BEN BRERETON 

tiene madre chilena, 

pero más allá de eso 

creció en Inglaterra y 

ha desarrollado toda 

su vida y carrera 

profesional en Europa. 
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ra por Chile, y al final fue objetiva-

mente un gran aporte”. 

 

Con condiciones 

Juan Carlos Villalón, profesor de 

Educación Física, Magister en ren-

dimiento deportivo y técnico Pro-

mesas Chile, dijo que “en lo perso-

nal estoy a favor, pero siempre y 

cuando se cumplan las condicio-

nes mínimas que se requieren para 

que un ciudadano extranjero se na-

cionalice. El sincretismo deportivo 

es algo relativamente nuevo en 

nuestro país, pero no así en el Vie-

jo Continente, en donde es frecuen-

te ver países con destacados resul-

tados a nivel mundial, con deportis-

tas de diversos orígenes. En mi 

disciplina, el atletismo, ya se están 

comenzando a ver diferentes casos, 

los cuales considero que ya están 

dando qué hablar y, con el tiempo, 

serán cada vez más frecuentes”. 

Gualberto Mesa, entrenador del 

programa Promesas Chile, de ca-

notaje del polo de San Pedro de la 

Paz, comentó que “estoy de acuer-

do con la posibilidad de nacionali-

zar deportistas. Ya se ha visto en la 

lucha, en la halterofilia, como atle-

tas han tenido excelentes resultados 

para Chile, tanto en campeonatos 

mundiales como en Juegos Olímpi-

cos. Hoy tenemos dificultad en pro-

cesos de formación, fundamental-

mente debido a la jornada escolar 

completa, y los bajos salarios que 

tienen los entrenadores formativos, 

esa es una realidad, tienen pocas ho-

ras, son mal pagados, y es un tema”. 

En esa línea, añadió que “por eso 

creo que sería bueno para el país na-

cionalizar a un par de deportistas en 

disciplinas tan importantes que ayu-

darían mucho al desarrollo del de-

porte. En canotaje tenemos buenos 

resultados, pero pueden ser mejores, 

me imagino nacionalizar a un par de 

chinos en el tenis de mesa, que sean 

el número 40 y no me cabe ninguna 

duda que ganarías los Juegos Pan-

americanos y estarían en los Juegos 

Olímpicos.  Sé que muchos deportis-

tas y entrenadores no están de acuer-

do con esto, pero yo personalmente 

creo que ayudaría al desarrollo de los 

deportes, sobre todo los que no son 

muy tradicionales en Chile. Pense-

mos en el atletismo. Hoy en el atle-

tismo de pista el mejor resultado es 

Martina Weil y fue número 24 a ni-

vel mundial. Ahora se está realizan-

do la final nacional de los JDE y la re-

gión del Biobío no logró ninguna 

medalla de oro. Pero nacionaliza a 

un jamaiquino, o un par de africanos, 

etíopes, no sé, y vaya cómo mejora-

ría la calidad del atletismo. Entonces 

definitivamente hay cosas que se 

pueden hacer, hay recursos para el 

alto rendimiento, y esa mezcla sería 

positiva definitivamente”.
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es medio raro, a los argentinos les 

pasa lo mismo, no sé, nos pusieron 

eso en nuestro adoctrinamiento 

cultural. Pero la verdad es que, des-

de hace muchos años, todos los paí-

ses son multiculturales ya desde 

hace años, Europa ni hablar, Nortea-

mérica, países en los que ha llegado 

mucha gente porque eran próspe-

ros, y se fueron generando estas 

mezclas de raza”. 

Además, indicó que “de ahí que 

nacionalizar de manera consciente 

y directa, no me parece mal. Como 

lo dijo el profesor Daniel Ca-

mousseigt en su momento, un de-

portista de un nivel por ejemplo 

como Arley Méndez podría elegir 

cualquier lugar del mundo para na-

cionalizarse y si elige el tuyo, por qué 

le dirías que no si es maravilloso, es-

pectacular. Cómo negaría esa posi-

bilidad a alguien con esos talentos”. 

Cerro también citó un ejemplo 

ocurrido en su disciplina. “Noso-

tros tuvimos el caso de la joven ve-

nezolana, Maryangel Hernández, 

que no era pesista, llegó en desarro-

llo recién y en uno o dos años se 

transformó en campeona nacional, 

con condiciones brutales, no venía 

con un currículo y de repente gana 

un nacional, dos, tres nacionales, sí 

me parece que debiera haber una 

especie de reglamentación que die-

ra que si la persona quiere quedar-

se en el país, y tiene esas intencio-

nes, el país debería entregar facili-

dades, sobre todo si ves esas 

condiciones innatas. Maryangel 

creció acá, se transformó en el ani-

mal que se transformó, y por las ra-

zones de que no se podía naciona-

lizar, tampoco se consideraba en 

selecciones nacionales. Y resulta 

que ahora está en España, compi-

tiendo allá y haciendo marcas. A 

partir de febrero tendrá todos sus 

papeles el día y comenzará a repre-

sentar a España en los campeona-

tos europeos. Y a mí no me extraña-

ría que fuera medallista olímpica 

con las marcas que ya está hacien-

do y las que hará”. 

Al respecto, agregó que “la perdi-

mos. Si ella estuviera nacionalizada 

acá en Chile, estaría sí o sí en los Jue-

gos Panamericanos. Son cosas que 

deberían considerarse en la legisla-

ción, porque estamos en un mundo 

global y no podemos seguir siendo 

tan ciegos”. 

 

Sin mercenarios 

Cristopher Sanhueza, entrenador 

del polo de desarrollo de halterofilia 

Curanilahue-Los Álamos, indicó que 

“estoy de acuerdo siempre y cuando 

sea después de un periodo determi-

nado. Actualmente en Chile son cin-

co años y pienso que es mucho, por-

que es más de un ciclo olímpico, en-

tonces si hay un deportista que se 

puede proyectar, perder un ciclo 

olímpico completo y parte del otro, es 

demasiado. Un deportista que llega 

acá a los 24 años y hace el proceso a 

los 29, es mucho tiempo perdido”. 

Igualmente señaló que “tampoco 

estoy de acuerdo que sean como 

los mercenarios del deporte. En las 

pesas se da un caso con Barhein, 

donde nacionalizaron a dos depor-

tistas, uno de Azerbaiyán, y un co-

lombiano, en lo que fueron proce-

sos súper cortos. Recuerdo que yo 

los vi competir por sus respectivos 

países y en el mundial siguiente, ya 

estaba por Barhein. Seguramente es 

un país que no tiene leyes muy res-

trictivas. Eso igual se ve raro, que sea 

en un tiempo tan corto. En términos 

generales, me parece que es algo 

que sin duda aporta al deporte, si 

son deportistas de nivel ayudan a 

potenciar, pero siempre y cuando se 

use de buena forma, que sea porque 

el atleta se cambie realmente de 

país y no sea solo una temporada 

para competir”. 

 Sanhueza también se refirió a 

Arley Méndez. “Es lo más cercano 

en Chile, que de ningún modo fue 

algo organizado de que él se queda-

ra, que en la federación le ofrecieran 

algo. De hecho, yo estaba en ese 

campeonato, lo conocí antes que se 

quedara en Chile, compartimos con 

su entrenador y no fue algo organi-

zado o planeado; solo él lo sabía, fue 

que la federación le ofreciera algo. 

Por el contrario, él estuvo a la deri-

va mucho tiempo, trabajando de 

garzón de guardia, arreglando ma-

quinitas en el mall, y varias cosas así. 

Él quedó a la deriva y justo en me-

dio de los plazos se hizo presión po-

lítica y se pudo hacer que compitie-
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DEPORTISTA DESTACADO A NIVEL ESCOLAR

L
a mayoría se inclinan por 

fútbol o básquetbol, pero 

Agustín se la jugó por un 

deporte distinto y con 

tradición familiar. Con 12 

años y cursando sexto básico, prac-

tica remo a muy buen nivel. “Partí 

gracias a mi mamá y hermana que 

me motivaron. Ella también hacia 

remo en el Club Llacolén cuando yo 

era chico. Era bastante buena, lle-

gó a ser quinta nacional en su mo-

mento. Llevo 8 meses. Partí en ene-

ro de este año y estoy feliz”, cuenta 

Agustín. 

Entre clases y deporte, su día a 

día es intenso. “Salgo del colegio y 

tengo el tiempo justo para almorzar 

e ir al club a entrenar. La mayoría de 

los días ando corriendo, pero lo dis-

fruto. He visto un importante cre-

cimiento, mejorando mucho desde 

la primera que vez entre. Al princi-

pio no quería, pensé que me iba a 

aburrir. Dije ‘ya, lo voy a intentar’ y 

al final me terminó gustando. No sé, 

pero mi cerebro decía que no me 

iba a entretener. He hecho fútbol y 

también básquetbol en el colegio, 

pero al final el remo es lo que más 

me gusta”, asegura, agregando que 

“he participado en bastantes com-

petencias, consiguiendo un segun-

do lugar y dos terceros puestos. Fui 

al nacional de agosto. Me fue más 

o menos, quedé séptimo entre 13, 

pero así se aprende”. 

El estudiante del Almondale es 

alevín y cada vez que practica en la 

laguna chica de San Pedro de la 

Paz, tiene en mente a los referentes 

más grandes del remo a nivel país. 

“Hace poco en abril cuando vinie-

ron a los pre panamericanos, me 

tomé fotos con los hermanos Abra-

ham, porque no vi ni a Melita ni 

Antonia. Sacaron un gran resulta-

do ahora en Serbia, me gustaría ser 

como ellas. Tuve un viaje impor-

tante al nacional de Puerto Montt 

hace como dos semanas. Ahí nos 

conocimos más con mis compañe-

ros de remo. Antes solo hablaba 

con los mismos y ahora conozco 

más”, expresa Agustín. 

Detrás de un joven estudiante-

deportista siempre hay un gran 

respaldo familiar. Allí es donde 

sus padres y hermana, quien ya 

tuvo viajes internacionales hace 

unos años, apoyan en todo mo-

mento. Incluso, con bingos y acti-

vidades para costear viajes e indu-

mentaria. “Mi familia sabe lo que 

significa el remo y las emociones 

que trae. Es un deporte que me 

ayuda a seguir triunfando. El apo-

yo de mi papá, mamá y hermana 

ha sido importante. Este deporte 

significa mucho esfuerzo, hay que 

tener mucha fuerza y determina-

Con menos de un 
año en el remo local, 
Agustín Ramos se ha 

convertido en un 
valioso proyecto. 

Compite en el CDE 
Inger y estudia en el 
Colegio Almondale, 

esforzándose a 
concho con un firme 

apoyo familiar.

CREDITO FOTO

peso, hecho amigos. Mis compa-

ñeros y profesores me apoyan”, ce-

rró Agustín, un pequeño gran ta-

lento del remo regional.

ción. Hace poco, para el nacio-

nal, que tengo un ergómetro para 

entrenar remo aquí en mi casa. 

me ha ayudado bastante. Practi-

co unos 15 o 20 minutos al día 

cuando tengo tiempo”, revela. 

Corre en cuádruple con sus ami-

gos y se alista para ganar más me-

dallas. Sus profesores Cristóbal, 

Ignacia y Carlos lo guían para 

aquello. “Quiero seguir hasta lo 

que más pueda en el remo. Este 

deporte me ha motivado mucho 

para hacer deporte. He bajado de 

Escolar y UniversitarioTD

Cumpliendo  
sueños en 

el agua

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Escolar y UniversitarioTD

E
ra una deuda que 

tenía el deporte 

universitario du-

rante la presente 

temporada. En las 

disciplinas individuales, por 

diferentes razones, no se pudo 

agendar nada el primer semes-

tre, y ahora se están empezan-

do a calendarizar actividades. 

Una de las primeras fue en el 

tenis de mesa, que realizó su 

primer encuentro hace unos 

días en el Gimnasio D de la 

UdeC. 

 En damas participaron 

equipos de la UdeC, Duoc, 

UBB e Inacap, mientras que 

en varones fueron las mismas 

instituciones más la USM. Más 

allá de los resultados, lo que 

más se valora es poder volver 

a la competencia, como lo des-

tacó Pamela Espinoza Mella, 

entrenadora de la UdeC. 

“En general, esperaba que 

hubiese más universidades 

que asistieran. Por ejemplo, en 

mujeres faltaron algunas (…) 

quizás por ese lado estuvo un 

poco baja la asistencia. En los 

varones hubo dos universida-

des con las que nos tocó jugar. 

Y con la primera universidad 

jugaron bien los chicos. Estu-

vieron aprovechando como de 

calentar para la siguiente fe-

cha igual. Y con la segunda 

universidad que nos tocó, la 

UBB, que era para definir el 

primer y segundo puesto para 

el nacional, jugaron bastante 

bien los chicos, pero les faltó 

cerrar algunos partidos. Pero 

fuera de eso encuentro que el 

rendimiento estuvo bien en ge-

neral, el nivel era bueno. Así 

que feliz por eso”. 

Además, Espinoza indicó 

que “la verdad estuvo comple-

jo en lo organizacional, por-

que hubo cambio de última 

hora acerca de dónde se iba a 

realizar el campeonato, así que 

fue un poquito cambiante 

todo. Pero fuera de eso, cuan-

do ya empezaron a jugar, todo 

se fue ordenando y poniéndo-

se en su lugar para realizarlo 

de la mejor forma”. 

Referente a la competición 

de sus alumnos, la profesora 

hizo hincapié en que “pudie-

ron poner en práctica lo que 

han aprendido en los entrena-

mientos, y compartir con más 

gente. Es muy importante vol-

ver a poner a prueba no tan 

sólo el juego desde lo técnico, 

sino también la mentalidad de 

competencia y poder superar-

se. Así que encuentro que es 

genial que se puedan estas 

Disciplina individual realizó su primer encuentro en la UdeC, con equipos 
de damas y varones. En tanto, en el básquetbol el Campanil comenzó su 

participación en el Nacional con una victoria, y a nivel regional el 
baloncesto y el vóleibol partirán las nuevas etapas de sus competencias.

FOTO: INSTAGRAM BASKETUDECOFICIAL

Segunda fase y nacional 

En el baloncesto femenino, 

la UdeC disputa desde ayer el 

Nacional organizado por Fe-

naude, en la Universidad Aus-

tral de Valdivia. El Campanil es 

parte del grupo B junto a la 

Universidad Católica de Val-

paraíso, la Universidad de Ta-

rapacá  y la Universidad de 

Santiago. 

Las auricielo debutaron ayer 

con una victoria sobre la Usach 

por 57-48}, y hoy se medirán a 

las 13.30 horas con la Universi-

dad de Tarapacá. Mañana ce-

rrará la fase zonal a las 17.30 ho-

ras midiéndose con la Univer-

sidad Católica de Valparaíso 

A nivel regional, en los de-

portes colectivos los campeo-

natos están más avanzados, y 

esta semana, por ejemplo, co-

menzarán las segundas etapas 

ACTUALIDAD DEL DEPORTE UNIVERSITARIO

Tenis de mesa tuvo primer 
torneo y otros deportes  
comienzan segunda fase

suban el nivel, el rendimiento 

al equipo, para así más ade-

lante en campeonatos nacio-

nales poder obtener algún lu-

gar. Por ejemplo, ahora a fin de 

mes va a haber un nacional, y 

la idea es superar los resulta-

dos del año pasado”. 

El tenis de mesa ya tiene 

agendada una nueva fecha 

para el sábado 14 de octubre, 

en recinto por confirmar. 

EL EQUIPO DE 

LA UDEC abrió 

con una victoria 

sobre la Usach su 

participación en el 

Nacional, en 

Valdivia. 

competencias y haya estas ins-

tancias para que los chicos se 

vayan superando”. 

Con respecto a la nueva ca-

mada de nuevos estudiantes 

que han llegado para ser par-

te del equipo de la Universidad 

de Concepción, la entrenado-

ra señaló que “los chicos nue-

vos que han llegado traen un 

buen nivel. La idea es poder se-

guir trayendo jugadores que 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y E. Zamora 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en el básquetbol y en el vóleibol.  

En el voley masculino, en el 

Grupo A quedaron la UdeC, 

UDD, Unab, USS, UST y Virgi-

nio Gómez, mientras que en el 

B estarán la Ucsc, UBB, Udla, 

USM, Duoc UC y la selección 

de Biobío que se prepara para 

los Juegos de la Araucanía 

como invitada. 

Los partidos que abrirán los 

fuegos serán Unab vs UDD, 

mañana a las 19.15 en el Poli-

deportivo de la Unab, y tam-

bién mañana jugarán USS vs 

Virginio Gómez (20.30 horas, 

gimnasio USS) y UST vs UdeC 

(20.40 horas, gimnasio UdeC).  

En el básquetbol masculino, 

la zona A la formarán la UdeC, 

Ucsc, UBB, UST, Virginio Gó-

mez y Duoc UC, y en el grupo 

B jugarán  Unab, Udla, USS, 

UDD y USM. Esta fase se abri-

rá con el juego entre la UdeC y 

Virginio Gómez, que se dispu-

tará mañana a las 18.30 horas 

en la Casa del Deporte. 

Ricardo Maass, jugador del 

Campanil, se refirió a lo que 

ha sido hasta ahora una cam-

paña perfecta de su equipo y 

cómo proyectan esta segunda 

parte del año.  

“Terminamos la primera 

rueda invicto, lo que es muy 

valioso. Estamos con todas las 

miradas y enfoque hacia el na-

cional, por más que ahora igual 

comience la segunda etapa del 

torneo de Adesup”. 

Además, destacó que “cada 

juego es un constante aprendi-

zaje, sacamos obviamente en 

cada partido lecciones que son 

importantes, pero más que 

nada ir puliendo nuestro juego, 

enfocándolo a quizás a las de-

rrotas que pudimos encontrar 

el año pasado en el nacional. La 

idea es encontrar nuestro tipo 

de juego dentro de lo colectivo, 

la mejor versión posible, y pu-

lir nuestros errores, encontrar 

la confianza en el compañero 

y mantenernos siempre bien 

enfocados”. 

Más allá de Adesup, Maass 

destacó que el principal objeti-

vo es el nacional, que se dispu-

tará este año en Viña del Mar a 

contar de la segunda semana 

de octubre. “Ese es nuestro foco 

mental, tenemos la aspiración 

de estar en el podio de ese cam-

peonato, pensando lógicamen-

te en salir primeros si se puede”. 

En cuanto a su rendimiento 

personal en la competencia 

universitaria, el jugador señaló 

que “obviamente es buena, creo 

que han sido partidos positi-

vos. Uno va encontrando de 

cierta manera el ritmo a los en-

cuentros de Adesup e intenta 

dar lo máximo posible. Quizás 

hay partidos donde dentro de lo 

personal he podido destacar 

bastante, y en los duelos más 

apretados por así decirlo, más 

allá del aporte individual que 

pueda conseguir, lo más rele-

vante es que siempre nos que-

damos con el triunfo, eso es lo 

fundamental independiente de 

las estadísticas o números que 

cada jugador obtenga”. 

FOTO: CEDIDA
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Twitter @DiarioConce 
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EL EQUIPO DE LA 

UDEC que participó 

en el torneo, realizado 

en el gimnasio D de 

esa cada de estudios.  
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Santoral: Orlando, Rolando

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/15 6/14
LOS ÁNGELES

9/17
SANTIAGO

7/15
CHILLÁN8/16

RANCAGUA

6/16
TALCA

6/14
ANGOL

7/12
TEMUCO

4/10
P. MONTT

3/15
MARTES

4/16
MIÉRCOLES

8/13
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
21 de Mayo  
• O’Higgins Poniente 77, L. 5

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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